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JUCIO POR LA VERDAD 
 

23-4-07 
 
 

-En la ciudad de Mar del Plata, Partido de General Pueyrredón, a los veintitrés días del mes 
de abril de dos mil siete, en instalaciones del Tribunal Oral Federal en lo Criminal, dice el 
 

Sr. Juez: Buenos días. Continuando con la realización de la audiencia Oral y Pública dispuesta en la 
causa Nº 890, hágase comparecer a los testigos ofrecidos para el día de la fecha. 
 
Sr.: Comenzamos con Mirta Clara 
 
Sr. Juez: Adelante. Buenos días, señora Mirta Clara, usted ha sido citada a prestar declaración 
testimonial en la causa nº 890 en la que se investigan actos de terrorismo de Estado acaecidos en la 
ciudad de Mar del Plata entre mil novecientos setenta y cinco y mil novecientos ochenta y dos, de 
manera que lo que usted declare debe ser bajo juramento y promesa de decir verdad, el Código Penal 
castiga con penas de prisión a quién así no lo hiciere. ¿Usted es víctima del terrorismo de Estado? 
 
Sra. Clara: Sí. 
 
Sr. Juez: Bien, pero le recuerdo que igualmente tiene la obligación de decir verdad. Nombre 
completo. 
 
Sra. Clara: Mirta Susana Clara. 
 
Sr. Juez: ¿Profesión? 
 
Sra. Clara: Psicóloga Clínica. 
 
Sr. Juez: Antes de retirarse de la sala de audiencias le van a pedir su número de documento y su 
domicilio. Si se pone de pie le tomo juramento. 
 

-Acto seguido la testigo se pone de pie a fin  de prestar  juramento. Continúa el 
 

Sr. Juez: Señora Mirta Susana Clara, ¿jura según sus creencias decir la verdad de todo lo que supiere 
y le fuere preguntado? 
 
Sra. Clara: Sí. 
 
Sr. Juez: Tome asiento, va a comenzar el interrogatorio de los organismos de Derechos Humanos. 
 
Sr. Abogado: Buen día. Señora podría relatarle al Tribunal y aparte del público presente todo lo que 
usted sepa y recuerde en relación al secuestro de Víctor Hugo Kein, todo lo que usted conozca. 
 
Sra. Clara: Sí, primero voy a relatar los hechos que yo viví y a posteriori voy a intentar hacer una 
caracterización de esos hechos. El día dieciséis de abril del '75 yo estaba en la casa de mi padre -el 
doctor Fernando Clara- en el barrio Libertad, era a la mañana temprano y yo estaba con mi hija en 
brazos -Mariana Eva- que era una beba y que lloraba y que quería una mamadera, estábamos en la 
cocina de casa y de repente escucho mucho ruido, escucho mucha violencia y gente que va 
entrando...cuatro muchachos jóvenes de la misma edad que la mía, que entran con armas largas y que 
me preguntaban por Ricardo Sala y me preguntaban por Hugo Kein. Posiblemente haya sido eso lo 
que motivó que yo empezara a decir que no, que no los conocía. Mi esposo se llamaba Nestor Carlos 
Sala y con Hugo Kein teníamos una relación de muchísimos años de amigos, de compañeros, de 
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militancia en la Facultad de Arquitectura de La Plata, porque Nestor y Hugo habían sido los 
fundadores de la agrupación del peronismo de la Juventud Universitaria Peronista en 1966. Cuando los 
veo frente a mi lo único que digo es que no y me empiezan a decir...el que tenía enfrente digamos, el 
que venía al frente, que era un poco más alto que yo, era de cabello castaño, con ojos castaños, lo que 
más me impresionó que estaba muy bien vestido, estaba con un pulover - que yo digo tipo "Seijo" de 
Mar del Plata- un pulover amarillo, una camisa a cuadros, vaqueros y con armas largas que me decía, 
me seguía preguntando, me preguntaba si yo había estudiado en la Universidad de La Plata y yo le 
decía que no, si yo conocía La Plata y le decía que no y me decía "vamos a revisar y vamos a buscar 
donde están las armas y donde están los volantes, donde están los materiales". Inmediatamente me va 
subiendo, me hace subir digamos...la casa era de dos plantas, tenía una entrada por la calle 14 de Julio 
nº 1012, que era el consultorio de mi papá que se comunicaba por las puertas con la otra entrada, que 
era la entrada que todo el mundo conocía, nuestros familiares, nuestros amigos, entraban por la calle 
Libertad nº 3688, o sea que la casa estaba en la esquina de Libertad nº 3688 y 14 de julio nº1012. Me 
va llevando -yo con Mariana en brazos que dejó de llorar inmediatamente como efecto traumático de 
la situación de violencia- y va hacia la pieza de mi padre y me sigue preguntando permanentemente s a 
ese Sala yo lo conozco si a Kein no lo conozco si yo nunca tuve que ver con estudiar en La Plata y yo 
le decía que no, que no, que no. yo no puedo recordar con precisión cuanto duro, lo que me acuerdo es 
que miraba fijamente -mi padre tenía como una especie de pequeña bodega, si se le puede llamar 
bodega, pero eran los obsequios de los pacientes de papá- y se quedó muy impresionado y se nota que 
eso al que me iba llevando con el arma le impacto y se quedó mirando y eso evidentemente algo le 
cambió en la cabeza, porque a partir de ahí dijo "vamos a bajar", miró las otras piezas de la casa que 
había cuatro habitaciones más, un baño en el primer piso y no encontró nada por lo cuál me hizo bajar, 
abajo estaban el resto...había tres más que eran en la descripción más altos que yo, de las mismas 
edades y con estas características que yo insisto que realmente parecían los niños bien de Mar del 
Plata. Me dijeron que se iban a retirar, que el teléfono estaba cortado, que no llamara a la policía y se 
fueron, que era lo que... 
 
Sr. Juez: Perdón que la interrumpa ¿se lo cortaron ellos al teléfono, usted lo vio? 
 
Sra. Clara: Eso es una cosa muy importante, porque es una muy buena pregunta, porque a posteriori 
volvieron - yo voy a seguir reconstruyendo los hechos. 
 
Sr. Juez: Discúlpeme, siga, si tiene que ver con algo que va a decir después, siga. 
 
Sr.  Abogado: Si me permite señor Presidente, simplemente para no perder el detalle. Usted dice más 
alto que usted. 
 
Sra. Clara: No se necesita mucho más para ser más altos que yo, lo que quiero decir es que yo los 
veía como más altos, un poco más, tendrían un metro setenta, no recuerdo a nadie que se destacara por 
una altura muy laxa sino eran más o menos...eran robustos... 
 
Sr. Juez: cuando se presentaron invocaron que pertenecían a grupos armados, a determinadas fuerzas. 
 
Sra. Clara: Se presentaron con un documento del Ministerio de Defensa, que yo lo que me acuerdo es 
que era un documento muy malo, era un plástico, dijeron "somos del Ministerio de Defensa" el 
documento tenía un color amarillento y la verdad ni alcance a ver el nombre y el apellido porque lo 
mostraron así y yo estaba enfrente y rápidamente lo que dijeron es "Ricardo Salas y Hugo Kein. A 
Vistir Hugo Kein, todos nosotros le decíamos Hugo o le decíamos el "flaco" Kein, por eso lo que me 
acuerdo es que tampoco sabían...no sabían los dos nombres bien. 
 
Sr. Juez: ¿Horario, día y ...? 
 
Sra. Clara: Fue el 16 de Abril de 1975 a las ocho de la mañana, era muy temprano, yo pude 
reconstruir en ese mismo momento estaba una mujer que trabajaba en casa, en el consultorio con mi 
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padre, ella estaba limpiando la vereda y de repente la paralizan con las armas, era un peugeot amarillo, 
donde queda uno con el auto en marcha como para salir huyendo y se bajan cuatro, que entran a la 
casa por donde ella había salido que era a limpiar la vereda de la calle 14 de Julio que era la entrada al 
consultorio. Me acuerdo que yo le pregunté que auto tenían y entonces me dijo que era un auto similar 
al que tenía mi padre, era un peugeot 504, color amarillo. Yo en ese momento, había habido un auto 
que tenía mi papá antes que era un peugeot azul 404 y en ese momento en el año '75 empezaba a 
aparecer un nuevo modelo de auto que era 504. La situación es que yo me junto con ella, con Nelly, y 
ella me termina de contar, a mi no se me ocurrió en ese momento llamar a la policía porque pense que 
tenían que ver con la policía, pero lo que si quiero contar en base a su pregunta es que el teléfono 
había sido cortado y que habría que pensar, porque después lo repiten por segunda vez en menos de un 
mes ¿quién cortó, quién había en ENTel, qué directivas recibían en ENTel, qué sindicalistas habían en 
ENTel en Mar del Plata que le daban la orden de cortar teléfonos y que a posteriori le daban la orden 
en poco tiempo de reinstalar la línea? Porque el teléfono después volvió a funcionar. A los pocos 
minutos que se van, llega Néstor Sala -que era mi marido- y yo le digo a Néstor que lo han venido a 
buscar a él y que han venido a buscar a Hugo y nosotros nos vamos con lo que teníamos puesto porque 
la verdad que no nos podíamos quedar más ahí y la verdad que quiero agradecer la solidaridad de Aída 
Rossi de García, tia de Marta García, nosotros éramos todos del barrio La Perla, nosotros éramos 
amigos de la familia García, éramos amigos y somos amigos de la familia Candeloro, nosotros 
también éramos amigos y seguimos siendo de la familia Bidegaín, la familia Bidegaín - ahí me entero- 
que fueron al día siguiente, ellos tenían una farmacia que era la farmacia "Moro" en Libertad al 3800, 
o sea Libertad entre Dorrego y Guido si no me equivoco, entre Guido y la próxima porque en este 
momento no me acuerdo y han ido al buscar al doctor Oscar Bidegaín y a familiares que por azar no 
los encuentran. O sea que el operativo ha sido un operativo en la zona -no podría decir si es en el 
mismo momento- lo que sí puedo decir que es en la misma fecha y que por suerte no los encuentran. 
Yo ahí lo que me pongo a pensar, rápidamente lo que hago es hacerle llegar a Hugo Kein, que lo han 
venido a buscar, que han preguntado muchísimo por la Universidad de La Plata y ahí es donde me 
pongo a pensar el tema de quién fue, de cómo pueden haber venido a casa. Pero antes quiero contar 
que a los pocos días van a la casa de mi suegro, en la calle Alberdi 168 de Berazategui, él estaba en 
ese momento con uno de sus hijos y la esposa y los hijos del matrimonio, un hijo del matrimonio, ya 
era una patota, ya era una patota con uniformes azules -contó mi suegro- entraron con armas largas, 
con autos todos, en la calle en circulación, en el sentido de que estaban con el auto en marcha, entran 
con uniformes azules y con silenciador, con armas con silenciador, porque dice mi suegro que en 
ningún momento escucharon el balazo que le pegan a la puerta y entran y como mis dos cuñados son 
muy parecidos a como era mi marido o sea muy altos, se lo van llevando a mi cuñado a la rastra y 
pegándole para matarlo y mi cuñado les dice que nosotros no estamos, que nosotros estábamos lejos y 
eso provoca que vuelvan de nuevo a Mar del Plata. Quiero decir algo porque los caracteriza como 
chorros. La primera vez se llevaron un cognac de mi padre, que era un cognac francés, que era un 
cognac que le había regalado un paciente como demostración de que realmente no, no...estaban 
interesados por supuesto en encontrar a mi marido y a Hugo Kein pero también estaban interesados en 
robar. La segunda vez estaba la señora que trabajaba en casa, entraron por la calle 14 de Julio -dos- 
uno de ellos más grande en edad -por lo que alcanza a contarme- de pelo negro, de bigotes, con 
muchísimo nivel de violencia que presumiblemente podría llegar a ser Gómez, uno de los asesinos de 
Silvia Filler y después también entran por la calle Libertad, porque a esa altura ya se habían avivado 
que la casa tenía dos entradas, por casa de los vecinos, de un vecino que entran a la terraza de la casa 
que estaba en el primer piso y que estaban en comunicación con la habitaciones nuestras porque deben 
haber pensado que la primera vez nos habíamos...o Néstor se había rajado por las puertas, cosa que no 
es fácil. Lo cierto es que esa vez entraron por las terrazas, bajaron, se fueron todos por la calle 14 de 
Julio donde estaban los autos, eran muchos más, no tengo precisión de cuántos eran pero eran muchos 
más, no tengo precisión de cuánto tiempo estuvieron, pero estuvieron más de media hora y se llevaron 
un grabador donde había toda una capacitación en alemán, se llevaron las libretas, las agendas, se 
llevaron dos vinos, se llevaron balijas, se llevaron regalos que había en casa y la mujer que estaba en 
casa que era Nelly le da una libreta de direcciones donde estaban las direcciones de los pacientes de mi 
padre, pero también estaban las direcciones mías en La Plata, así que creemos que ellos deben haber 
ido a buscarnos a La Plata, en realidad no tenían precisión de dónde nosotros estábamos, nosotros 
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estábamos en Mar del Plata y estuvimos prácticamente un mes hasta que posteriormente digamos nos 
fuimos para Buenos Aires y para estar lo más lejos posible de Mar del Plata y de La Plata, nos fuimos 
al Chaco -donde fuimos detenidos- pero antes quiero contar que la persecución a nosotros había 
empezado...vuelvo a caracterizar a Néstor Salas y a Víctor Hugo Kein. Ambos dos eran muy 
conocidos estaban en los primeros años de la dictadura de Onganía, eran prácticamente minoritarios 
como agrupación, era una agrupación de dos y en determinado momento uno era el jefe y el otro la 
base y en otro momento uno era la base y el otro era el jefe, se reían entre ellos porque no conseguían 
adeptos para sumar a defender al peronismo, ellos estaban en arquitectura. Víctor Hugo Kein, hace 
muchos años que estaba en La Plata. Víctor Hugo Kein había tenido enfrentamientos con lo que era 
Tacuara de La Plata y lo tenían muy marcado porque él era judío y hubo situaciones de 
enfrentamiento, de golpes, de entrar así patoteando a la Facultad de Arquitectura, hay un momento 
muy trascendente en la Facultad de Arquitectura que era el año '68 donde deviene en Concentración 
Nacional Universitaria y entran en la Facultad -esto lo puede describir mucho más Daniel Betti a quién 
he consultado- es el arquitecto marplatense que estudió en La Plata, se recibió y uno de os que le 
pegan mucho en ese momento es Víctor Hugo Kein. En la Facultad donde yo estaba -yo estudiaba 
psicología- era la Facultad de Humanidades y Ciencias de Educación de La Plata, ahí estaba quién yo 
creo que fue uno de los que mandó a buscar a Néstor y a mí y a Víctor Hugo Kein a Mar del Plata. 
Estaba Patricio Fernández Rivero que era el jefe de la Concentración Nacional Universitaria en La 
Plata, él estudiaba letras en la misma facultad que yo o sea que nos veíamos permanentemente en los 
pasillos, él estaba de novio con María Lisandro que era sobrina de Carlos Lisandro, Carlos Lisandro 
era el biólogo, la cabeza, un Bruno Genta de la historia del nacionalismo aquella de la liga patriótica 
de la Alianza Libertadora Nacionalista, era esos profesores que un los veía por el pasillo y tenían una 
cara de bondad, tenía una cara de paciencia, tenía una cara digamos de...pero realmente fue el mentor 
responsable lamentablemente ahora falleció pero responsable de todo un pensamiento único, de todo 
un pensamiento tomista, de todo un pensamiento falangista, de alguien que enseñaba y capacitaba a 
Concentración Nacional Universitaria de La Plata y también de Mar del Plata como ideólogo. Carlos 
Lisandro era profesor de filosofía antigua y enseñaba griego  y enseñaba latín y Patricio se encontraba 
a veces con nosotros o sea La Plata era muy chica en el ámbito universitario, nosotros íbamos a tomar 
un café, se conocían con mi marido, él lo respetaba, así como yo digo que no lo respetaba a Hugo Kein 
porque era judío, lo tenía totalmente marcado. A Néstor - no sé si porque era más alto, porque era más 
grande, porque lo conocían del ámbito universitario por esas cosas- yo creo que lo admiraba y se 
sentaba a la mesa y entonces empezaba a hablar y empezaba a contar- estoy hablando del '70- estoy 
hablando del período de la dictadura donde todavía la problemática con el tema de un gobierno por 
nacer en el '73 estaba larvado. Y en uno de esos momentos de encuentro con Patricio Fernández 
Rivero -eso en el colectivo- nosotros veníamos mucho con Néstor -como novios- y después casados, a 
Mar del Plata y veníamos los fines de semana, veníamos el viernes cuando teníamos dinero y nos 
íbamos el domingo, para ver a la familia y para estar en casa, para estar en Mar del Plata y en uno de 
los viajes nosotros nos encontramos con Patricio Fernández Rivero y Patricio se sorprende, viene a 
hablar, el viaje lo hizo prácticamente sentado en la butaca y entonces preguntaba y nos contaba, entre 
las cosas que pregunta es "¿ustedes a que van a Mar del Plata?" esto era el año '72, para mi es 
importante porque es uno de los momentos donde...yo no puedo precisar si hay invierno yo creo que 
hay invierno tratando de recordar, pero es un momento donde Patricio vienen a conectarse con 
Concentración Nacional Universitaria de Mar del Plata por esto que yo decía antes de que Carlos 
Lisandro era quién adoctrinaba a lo que era las huestes juveniles de concentración nacional 
universitaria de La Plata en Mar del Plata y de Bahía. Patricio en ese viaje pregunta que hacemos 
nosotros que estamos yendo para Mar del Plata y yo le digo "bueno lo que pasa que yo soy 
marplatense, mi padre vive en Mar del Plata y me dice "vos debes conocer a mis amigos y compañeros 
de Concentración Nacional Universitaria" y me nombra a...me nombra a muchos, pero de los que yo 
conocía en ese momento por las barras juveniles, por las familias de Mar del Plata, me nombra a 
Ernesto Piantoni y me nombra a Gustavo Demarchi, me nombra a Eduardo Cincotta yo a Eduardo 
Cincotta, había vivido en la casa en la calle 5 entre 44 y 45 de La Plata en lo que era una especie de 
alquiler de departamentos, para ubicar en ese momento todos vivíamos muy juntos, entonces todos 
teníamos información de todos, en la puerta de enfrente donde yo vivía estaba Eduardo Cincotta a 
quién yo siempre le escuche sobre todo en el año '68 como él era de ideología nazi y yo...ahora vuelvo 



 
                                                                      JUICIO POR LA VERDAD                                                     23/4/07                                      

5

a Patricio...pero lo que yo recordé es que en la década del '60 mucho antes de todo esto que yo estoy 
contando en Mar del Plata - nosotros vivíamos en el barrio La Perla- y teníamos cerca la plaza Luro, la 
plaza Luro tenía el busto de Domingo Faustino Sarmiento. Domingo Faustino Sarmiento el busto el 11 
de septiembre siempre era bombardeado o era destruido el busto por lo que eran los integrantes de 
Tacuara y la intendencia de Mar del Plata lo arreglaba y al año siguiente el 11 de septiembre volvían a 
poner una bomba y esos eran los Tacuaras de Mar del Plata que fue engendro digamos o lo que generó 
a posteriori el devenir de Concentración Nacional Universitaria. Entonces Patricio en ese viaje me 
pregunta muchas cosas...yo ya me había recibido, yo entro en 1966 y me recibo como psicóloga en 
1970, ya estaba en una cátedra, que era una cátedra de historia y sistema con el doctor Luis Felipe 
García Rubia, profesor emérito de la Facultad y muy lejos de todo lo que podía llegar a ser ideas 
de......o historia de la psicología y Patricio Fernández Rivero me preguntaba "qué era lo que nosotros 
dábamos" y yo le contaba de los autores de la psicología que fueron las bases para nosotros Dilsey, 
.....Froid, etc. etc. y él me decía "como no das psicología tomista" ¿pero que queres que de, de la 
psicología tomista? Él quería que yo le diera a los alumnos versiones sobre el tomismo, pensamiento 
de...También a posteriori digamos - después yo voy a relatar otra cronología- pero a posteriori se 
encuentra en enero de 1974 con Néstor, hay un encuentro donde estoy yo y hay otro encuentro donde 
no estoy yo. En ese encuentro donde estoy yo hay algo que él dice que a mí me escandalizó y yo me 
acuerdo que reaccioné y que le pregunté, él habla de un atentado, de una camioneta en Misiones, en 
los primeros meses del '73, la camioneta ha caído, alguien ha muerto, era contrabando y él lo 
menciona con mucha soberbia y yo le digo "pero no me digas que vos tuviste que ver con esa 
camioneta" me parecía un horror y entonces él se sonreía como....pero esa fue una investigación que 
salió en los diarios, fue una investigación del diario noticias pero no fue una investigación judicial que 
se llevara a cabo como todas las otras que no se llevaron a cabo por los jueces en ese momento, por 
algunos jueces en ese momento, no todos los jueces actuaron de la misma manera. Lo cierto es que a 
posteriori hay otro encuentro donde con mucha mayor precisión Patricio le dice que ellos no pueden 
todavía operar - sigue siendo el verano del '74- en un determinado momento que no pueden ellos 
operar, ellos no pueden aniquilar a nadie todavía, porque no tienen orden, pero que ellos tienen listas y 
que ellos tienen listas de la Organización Montoneros y entonces Néstor le dice "¿cuáles son las listas 
de la Organización Montoneros?" entonces le dice "yo te voy a decir los nombres más importantes que 
so los que están en la conducción, en la cabeza" y le dice el nombre de Horacio Chavez que era el papá 
de Gonzalo Chavez, en ese momento un suboficial de la resistencia peronista y le da el nombre de 
Rodolfo Achen que era ... 
 
Cassette 1 B 
(Continúa Sra. Clara): ...en la Universidad, en el '73 y le da el nombre de Carlos Miguel, todos muy 
queridos para nosotros, todos muy conocidos, pero eso era como dice Salvador María 
Lozada..........imposible de comprobar, eso no era cierto, pero lo cierto es que ellos siempre se 
caracterizaron por armar personajes malignos a los cuáles realmente inventariaban, armaban 
personajes que ellos consideraban sus enemigos y ahí iban. Néstor por supuesto que reacciona y le 
plantea que de dónde tiene esas listas, de dónde sacó información, el papá de Gonzalo Chaves es 
alguien muy querido y muy respetado en toda la historia del peronismo, pero él no le da la fuente, él lo 
que le dice es que cuando tengan la orden del general Perón lo van a hacer. Ahí se interrumpe, se corta 
la... y le dice una cosa más que siempre me quedé pensando, porque él le dice "si alguna vez me llegan 
a detener por favor que no me torturen, porque no soportaría la tortura". A posteriori, en diciembre de 
1974 va una patota al lugar donde trabajaba Néstor a buscarlo, era la mañana temprano, el lugar era la 
parte de Obras Públicas, donde estaban los arquitectos del Ministerio de Educación que reparaban las 
escuelas de la provincia y lo van a buscar, Néstor llega tarde pero estaban todos los amigos de Néstor, 
todos los compañeros de trabajo y le avisan a Néstor que lo están buscando por eso nosotros nos 
damos cuenta de que llegan épocas que ya no nos podemos quedar más en La Plata, que nos tenemos 
que ir y por eso venimos a Mar del Plata. A posteriori nos vamos al Chaco. El Chaco era un lugar muy 
chico, es un lugar...ahora se ha poblado mucho más pero en aquellos años estaba la plaza y las 
manzanas aledañas donde vivíamos y se lo cruza en la plaza sin que lo haya visto al "lobo" Urraza. El 
"lobo" Urraza era de muchísimo nivel de importancia de Concentración Nacional Universitaria de La 
Plata y nosotros ya sabíamos que estaba trabajando con el coronel ............en la Embajada Argentina 
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en Paraguay. Este es un punto muy importante por todo lo que va a venir después en el sentido que el 
Chaco tenía sesenta kilómetros de frontera con el Paraguay, ese siempre fue un lugar de disputa, ese 
siempre fue un lugar de pelea, Formosa, Chaco, Misiones, corrientes, para lo que va a ser después la 
entrada del narcotráfico, todas las conexiones que ha habido entre el ex general Nicolaides, entre el ex 
general Cesario Cardozo y Arguindegui, que peleaban desde Buenos Aires el tema del narcotráfico, la 
entrada y la apropiación del narcotráfico, si Buenos Aires se iba a quedar con el ingreso -esto también 
fue denunciado por el doctor Materassi- cuando el doctor Materassi en la gestión del radicalismo en el 
período 1983 en la provincia de Buenos Aires dice que ese período '76/'83, donde entran realmente las 
drogas para toda la juventud en la Argentina y entran a través de las fronteras. O sea que el Chaco, 
Ocinde, el "lobo" Urraza que era del CNU de La Plata y que estaba en la Embajada Argentina de 
Paraguay, conforman parte de lo que es una argamasa de gente muy formada en lo que es el nazismo, 
gente muy identificada con el nazismo y de gente que va a operar con tal de no tener opositores. Lo 
digo porque llama la atención que en aquellos momentos donde nosotros llegamos al Chaco y después 
voy a contar otras cosas más pero llega en aquellos años el mayor Ricardo Brinzoni, que Horacio 
Verbitsky como presidente del CELS, cuando se presenta en la investigación de lo que es la masacre 
de Margarita Belén donde fusilan a mi marido y veintipico de compañeros más, lo cierto es que 
Brinzoni era el secretario de la intervención dictatorial que era el gobernador Serrano y el que estaba 
de ministro del interior, era el teniente coronel Zucconi. Zucconi se había ido de Mar del Plata. 
Zucconi estuvo en Mar del Plata como miembro del ejército y yo pregunto ¿cuáles serían las 
conexiones con CNU? Por lo que voy a contar a posteriori. Zucconi se va de Mar del Plata y se va al 
Chaco. O sea hay toda una construcción que se va haciendo dentro del ejército muy lentamente donde 
van desplazando, van enviando a los lugares de frontera cuadros estratégicos para lo que después va a 
ser lo que ellos caracterizaron como lucha contra la subversión y lo que va a ser en el Chaco que 
después voy a contar la lucha contra la subversión económica, donde están justamente en la lucha 
contra la subversión económica los que eran familias más importantes de Paraguay para la entrada del 
narcotráfico, eso querían los militares y lo quería Nicolaides oponiéndose a las ordenes Cesario 
Cardozo y a las ordenes de Arguindegui. El poder local de los militares en esa zona hace a la situación 
que después deriva en una serie de detenciones en las cuatro provincias, nosotros somos detenidos el 9 
de octubre de 1975, hay dos fiscales intervinientes, que ellos dicen haber estado, que firman la 
presencia y no estuvieron, con los cuáles hoy hay un pedido de juicio desde el año 2003 a través del 
CELS con la firma de Horacio Verbitsky, Carolina Vázquez del CELS, el doctor Mario Bosch y yo 
como una de las familias afectadas contra el doctor Domingo Mazzoni y contra el doctor Caro Flores 
Leyes, situación que ha visto el doctor Felix Crous en procuración y que esta muy interesado en seguir 
adelante con la investigación de estos dos fiscales que también fue visto por el doctor Jorge Aguat que 
es fiscal del Poder Judicial del Chaco y hoy está cumpliendo funciones también en procuración fiscal 
de la Nación. Estos dos fiscales -lo digo para recordar- estuvieron mucho tiempo en el período 
democrático, estuvieron presentes en las torturas, en Gendarmería de muchísimos testimoniantes en la 
comisión de Magistrados y también en Procuración Fiscal, donde los hemos denunciado junto con el 
que fue en aquellos años el doctor Córdoba que...todos cómplices, todos formaban parte de una 
maquinaria, de un sistema donde no nos querían tomar declaraciones de tortura, yo estaba embarazada 
y no se ocuparon de mi embarazo, el doctor Domingo Mazzoni, actualmente fiscal de la Cámara 
Federal del chaco, levanto el teléfono en el Poder Judicial adelante mío, llamó a la Brigada de 
Investigaciones que era quién nos detuvo en aquellos años, era como un Centro Represor 
independiente de la Policía Federal y de la Policía Provincial del Chaco, dependía del poder político 
de Deolindo Bittel que no había hecho ninguna modificación de lo que habían sido las estructuras 
políticas represivas desde el '73 en más, o sea que el Chaco - como otras provincias- seguían con las 
mismas figuras políticas o las mismas figuras dentro del Poder Judicial de la dictadura de Onganía, 
Levingston y Lanusse, en el período democrático y en la Brigada de Investigaciones por donde 
pasaron más de cinco mil ex detenidos políticos y muchísimos desaparecidos, a ese lugar llamó el 
doctor Domingo Mazzoni y le preguntó delante de mí y yo vengo declarándolo hace muchos años 
porque soy testigo de muchísimas investigaciones, que él llamó por teléfono a la Brigada y le dijo a la 
Brigada "¿le tenemos que preguntar algo más a la señora de Sala?". La conexión sistémica entre el 
Poder Judicial, los jueces, los fiscales y los lugares de detención en donde se torturaba, donde ellos 
entraban y salían fueron los que ahora dan a lugar a que nosotros hayamos pedido juicio político en 
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Procuración Fiscal Nacional ante el doctor Felix Crouse y el doctor Aguat. No solamente no se 
ocuparon del embarazo sino que nos trasladaron clandestinamente. Néstor había sido muy torturado en 
1975, la Brigada armó una conferencia de prensa donde dijo que Néstor había sido el jefe del 
copamiento del Regimiento 29 de Monte de Formosa y yo había sido la bella extremista con pelo 
negro largo, con un vestido rojo y con botas negras que había salido de Buenos Aires, que había 
copado el avión, que los pasajeros se habían quedado alucinados con la bella extremista y que había 
llegado al Chaco digamos a....cuando en realidad me ven, se dan cuenta que no tengo nada que ver, 
pero no importa, ellos igualmente insistieron en la responsabilidad penal en el intento de copamiento 
al regimiento 29 de Monte de Formosa. Y nos trasladan el 7 de mayo -yo muy embarazada- es el día 
que se produce el parto de mi bebé en la máxima clandestinidad, yo no sabía que paralelamente en la 
máxima clandestinidad iba Néstor, lo iban trasladando a Néstor, nos llevan, a Néstor lo detienen en el 
camino y lo torturan, lo llevan al Regimiento 29 de Monte de Formosa donde hay varios de los que 
hoy estamos imputando entre otros al ex general Rearte, era el edecán de Carlos Menem, era quién 
esta siendo investigado por la venta de armas ilegales a Croacia, estaba el ex teniente coronel Betoli, 
que es uno de los responsables también en la masacre de Margarita Belén, un ex héroe de Las 
Malvinas y lo pasean a Néstor desnudo como las imágenes que ustedes conocen de Irak. Eso fue el 
viaje maldito a Formosa donde nos meten en calabozos y a mi cuando me meten en un calabozo yo ya 
venía pidiendo en el camino que me llevaran a un hospital, que yo estaba parturienta, que me llevaran 
a un hospital y el policía que me va llevando en el carromato policial me dice "lo que pasa señora que 
yo no sé quién es usted" y ahí me doy cuenta que es zona liberada, ni sabía quién era yo, todas estas 
imputaciones se las hace al ex juez Córdoba y a los fiscales del Chaco. Me meten en un calabozo y la 
situación es muy terrible, yo me doy cuenta que se viene el parto, empiezo a los gritos, digo que me 
lleven a un hospital, aparece la directora de la alcaldía, la alcaldía era un lugar muy chiquitito, no 
había ni condiciones para que yo pariera ahí y a la vez yo recordaba que me habían hecho comentarios 
de que ella ya había hecho perder un embarazo a una ex detenida que hoy esta en Europa y me llevan a 
la maternidad y en la maternidad hay una partera, en la maternidad de Formosa, hay una monja, que 
me atienden, que me dejan hasta que yo empiezo a los gritos y me hacen parar, el parto venía mal ,hay 
un desgarro, nace Juan Andrés con doble cordón en la garganta, no estaba totalmente...se había 
precipitado el parto cuando todavía no estaba en edad, de eso lo hacemos responsables a los fiscales. 
De la misma manera que los hacemos responsables de las torturas sufridas por Néstor y porque 
tampoco se preocuparon a posteriori cuando yo...cada vez que lo veía al juez Córdoba y a los fiscales 
y a los secretarios yo les decía "ustedes son los que sabían que yo estaba embarazada y permitieron 
que me trasladaran en un carromato y que pariera en estas condiciones" entonces el juez Córdoba 
delante del fiscal el doctor Mazzoni y del secretario que en aquel momento era el doctor.........decían 
que no que era una situación atípica, que era órdenes del Poder Judicial, que el Poder Judicial no los 
consultaba a ellos para los traslados, pero la memoria de alguien detenido en aquellos años es muy 
profunda, hay cosas que no recordamos con exactitud, pero yo si recordaba y en el año 1980 vino de 
nuevo el doctor Córdoba y el doctor Flores Leyes y dice "te acordás aquella vez que nos preguntaron 
por el traslado del matrimonio Sala-Clara" le digo "te preguntaron por el traslado del matrimonio Sala-
Clara, entonces no era una situación atípica del Poder Ejecutivo Nacional, ustedes sabían que nos iban 
a trasladar y nos trasladaron en esas condiciones" y entonces el ex juez Angel Córdoba que después 
apareció como un brillante defensor de la justicia en el período democrático, el doctor Córdoba me 
dijo "usted esta corriéndome con la memoria". Lo cierto es que ellos necesitaban una noche y niebla 
en la zona del norte, Nicolaides quiso generar un hecho que fuera perversamente descollante y 
producen la masacre de Margarita Belén, la producen porque después Ricardo Benzoni en el año 2000 
al diario Norte le da una entrevista donde le dice que efectivamente él estaba en la Escuela Superior de 
Guerra, que ahí se enteró pero que realmente fue una equivocación, que habían eliminado a ex 
detenidos políticos en la Unidad nº 7, lo cierto es que ya era demasiado tarde, como era demasiado 
tarde cuando el general Viola en aquellos años, uno de los dictadores de período también dice que no 
era cierto que supieran quienes habían sido los que habían conducido el intento de copamiento Monte 
de Formosa. Muy sintéticamente, los van a buscar un domingo, los domingos nunca había traslado, 
van a buscar a un grupo de muchachos, a Néstor es al primero que lo llaman, se discute mucho si salía 
o no salir, como lo venían amenazando tanto los guardia cárceles y los militares de que lo iban a 
matar, Néstor dice si no salgo, entran a la cárcel y masacran a todos, la Unidad nº 7 era del Servicio 
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Penitenciario Federal y en ese momento estaba llena de ex detenidos políticos. Y los dos guardia 
cárceles que lo quieren apurar, él les dice que primero van a tomar los recaudos necesarios, miran por 
las ventanas, se dan cuenta que esta lleno de tanques...de unidades militares y Néstor se para, como si 
fuera en arquitectura, se para en los brazos de los compañeros y con muchísima dignidad lo que le dice 
es que sabe que muchos de ellos van a vivir y que ellos van a morir, pero que quieren que les trasmitan 
a sus hijos porqué ellos han luchado y habla, se despide, grita "libre o muertos, jamás esclavos" y se va 
retirando del mundo, lo llevan al regimiento de La Liguria donde hoy hay detenidos ocho militares 
acusados de la masacre de Margarita Belén y ahí a él fundamentalmente le pegan un bayonetazo en las 
primeras horas de la tarde del domingo 12 de diciembre y a la noche lo trasladan, a las siete de la tarde 
lo trasladan a lo que es la alcaldía provincial que es mucho más chica, que estaba llena también de 
detenidos y entre otros tenía detenidos por causas políticas que son los fundamentales testimoniantes, 
porque esa noche después de cenar les apagan las luces, los tiran a los muchachos que no van a sacar, 
boca para abajo, pero ellos tenían rejas en cada una de las celdas y ven cuando toda una patota del 
servicio penitenciario provincial los vienen a buscar, arman por un pasillo un doble cordón y los hacen 
pasar a los muchachos, prácticamente los matan en la misma alcaldía, algunos son sacados entre dos o 
tres y los militares están en la puerta, ellos sabían que iba a ser la más redonda, habían querido llamar 
a Albano Quiros, que era el papá de una compañera que estaba en Gendarmería y querían  que 
participara, querían matarlo a él, para que aunque sea hubiera un militar muerto, todo por represalia 
porque su hija estaba detenida por razones políticas, pero Gendarmería en ese lugar, en ese momento 
se opuso y lo guardó y se enfrentó con Zuicconi y le dijo que no, de ninguna manera que no iban a 
permitirlo, pero estaban la unidades de convoy militares en los alrededores  y los sacan entre varios a 
los muchachos que estaban totalmente destrozados, muchos perdiendo maza cerebral de las cabezas y 
los llevan a un lugar de campesinos, un lugar de cultivos, un lugar totalmente ajeno al andar de los 
automóviles y ahí los fusilan y ahí están presentes muchos de los nombres que algunos están 
detenidos, entre ellos Pateta que se acerca a mi marido -todo esto nosotros lo sabemos por uno de los 
militares, por uno de los para policiales que antes de morir deja su testimonio en manos de abogados y 
de escribanos y de médicos- y lo matan a Néstor con un FAL, le descargan un FAL a menos de setenta 
metros. Y terminada la masacre empieza a llegar el juez, empiezan a llegar los fiscales y comen todos 
juntos un asado. Esto obviamente dio lugar a que a posteriori cuando las pocas veces que vinieron a la 
cárcel yo lo...en el '77 a la abogada defensora doctora Nora Pacce de Elias, al doctor Córdoba a Flores 
Leyes que era en ese momento también del juzgado, yo le preguntara que había pasado con los 
muchachos y me contestaron que era decisión del Poder Ejecutivo Nacional, que ellos no tenían nada 
que ver y yo le contestara "mire, en Resistencia del Chaco, todo el mundo sabe la participación del 
Poder Judicial, la participación de la policía provincial, la participación de la Brigada y la 
participación de los militares". Se lo tenía que decir así porque ellos habían sido responsables. Ahora 
voy a intentar hacer un recorrido -salvo que ustedes quieran hacerme alguna pregunta- lo que fue la 
composición de CNU desde la primera cabeza que es Alejandro Giovenco, Patricio Fernández Rivero 
y Alejandro Pino Enciso, con conexiones en Buenos Aires, en La Plata, Mar del Plata y Bahía, con un 
eje que es que Alejandro Giovenco pertenecía al Partido de la Revolución Libertadora, que a los veinte 
años dejó su carrera y que fue custodio de Isaac Rojas. Se vinculó a los veinte años - todo esto es 
investigación que yo les he traído acá- los diarios atestiguan lo que dice que pedido en el archivo 
Nacional de la Memoria. Alejandro Giovenco a los veinte años se incorpora en Gendarmería con el 
interés de vincularse a los sectores nacionalistas que estaban en el servicio de inteligencia. 
Posteriormente se vinculan con el ex comodoro Cayo Alsina -yo sé que a los jóvenes les va a resultar 
muchos nombres- pero nosotros los que tenemos un poco más de años los recordamos como sujetos 
que realmente representaban las ideas nacionalistas que atentaban contra la gran mayoría de lo que 
quería este país en forma de la búsqueda de la democracia. Alejandro Giovenco en 1965 se incorpora 
la peronismo y forma parte de la custodia de Isabel Perón en lo que se caracterizó en ese momento 
como una insurrección digamos de quién era Vandor, Augusto Timoteo Vandor y a partir de ahí se 
erige por su formación militar en quién fuera la cabeza del adoctrinamiento militar de CNU. En 1971 
Perón da la orden de que Paladino debe ser destituido como subdelegado personal y en la sede del 
Partido Justicialista hay un enfrentamiento donde Alejandro Giovenco se enfrenta con Norma 
Kennedy y con Brito Lima y con Enrique Castro donde a tiros queda herido, muy herido Enrique 
Castro y muere posteriormente y Norma Kennedy queda con un balazo en el pulmón, que después 
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Alejandro Giovenco dirá que es un momento de confusión. Alejandro Giovenco es detenido en los 
primeros meses del '73 porque alojaba en su casa en la ciudad de Buenos Aires a Juan Carlos Gómez, 
alias "bigote" que era quién asesinó a Silvia Filler. En la cárcel están juntos con quién era la figura de 
la SIDE, de la Alianza Libertadora Nacionalista que era Anibal Gordon, con consecuencias a 
posteriori en lo que es la problemática de CNU. Ambos son, los tres se juntan en la cárcel y son 
liberados el 25 de mayo de 1973, o sea que esa liberación que tanto se cuestionó dejó pasar a 
integrantes que eran bandas de facinerosos. Como dice Horacio Bertvisky en el libro "Ezeiza" que yo 
lo traje y traje otro libro más, Bertvisky dice que son los perdedores de la lucha interna democrática 
del momento anterior al 11 de marzo de 1973 y al 25 de mayo de1973. Todos los perdedores se unen a 
través de la figura del coronel Osinde, Osinde llama a los suboficiales retirados, llama a Gendarmería, 
llama al los gremios sindicales para operar en Ezeiza y también llama al Comando de organización 
que va a ser su principal aliado y a CNU. Horacio Bertvisky dice que Ezeiza realmente es el momento, 
es el prolegómeno de la creación de a triple "A", o sea de la alianza que después va a generar todas las 
masacres y a la vez también dice Bertvisky, que es responsable Ezeiza de la caída del gobierno del 
doctor Campora, de la destitución de os gobernadores en cada una  de las provincias y realmente de la 
introducción violenta de todos aquellos en los gobiernos provinciales, en los Poderes Judiciales, en 
Procuración Fiscal Nacional, en TELAN, etc, etc, de todos aquellos que después a posteriori o se va a 
integrar definitivamente a la dictadura militar o van a ser separados ... 
Cassette 2 A 
(Continúa señora Clara): ... juega un papel muy importante en Ezeiza Osinde y juega un papel muy 
importante la CNU así como el Comando de Organización. Aquí yo he traído, de la revista Sí, fotos 
que le quiero alcanzar al Tribunal; aquí está Patricio Fernández Rivero, este es el lado izquierdo del 
palco, acá hay miembros de Concentración Nacional Universitaria de La Plata, acá está alguien que 
presumiblemente nosotros creemos que es Corres de Mar del Plata, y acá –como contrastación- está 
una imagen de cómo íbamos nosotros. Esa es la Columna Sur a la cual ellos ... El manejo de Osinde, el 
manejo de la CNU son muy importantes en ese momento. Los diarios de la época destacan ... por 
ejemplo, en la revista Planteo hay una foto de 1971 de Mar del Plata donde Biglisso habla, está Rucci, 
Ibáñez del SUPE y Dalmasso escucha. Rucci es importante para la investigación sobre Concentración 
Nacional Universitaria, yo estoy tratando de atravesar para unir lo de Víctor Hugo Kein con lo que 
pasa en La Plata, Mar del Plata y otros lugares. La situación de la CGT en 1971, 72, con el gobierno 
de Lanusse es una situación que varía sustancialmente por la ley de obras sociales donde se hace la 
mayor transferencia de dinero de parte del dictador Alejandro Lanusse a las obras sociales. Yo, que 
trabajo en salud pública y seguimos siempre el tema de los presupuestos y costos, lo consideramos 
como la mayor transferencia de dinero, o sea, que el nivel de dinero que va a parar a las obras sociales 
es sustancialmente diferente y Concentración Nacional Universitaria necesitaba fuentes de 
financiación, por lo cual Alejandro Giovenco, Patricio Fernández Rivero. Alejandro Pino Enciso y, 
como se va a ver con fotos que traigo con miembros de CNU de Mar del Plata, viven prácticamente 
del dinero que les pasa la UOM. Por lo cual las fotos donde ellos están como muy contentos por el 
tema de que se están fotografiando con Rucci, son más que elocuentes como indicio de cuál fue la 
conexión porque pasaron a ser ... lo que se presupone es que los dirigentes gremiales como José 
Ignacio Rucci, como Calabró, como Lorenzo Miguel, necesitaban de guardaespaldas que no estuvieran 
a esa altura tan quemados e incendiados y entonces los toman a ellos para operar sin que ellos 
aparezcan como que ellos eran los que estaban haciendo las operaciones. No quiero dejar de decir que 
en 1973 hay una información que está en diarios que voy a dejar –que son información del diario 
Noticias que me dio el Archivo Nacional de la Memoria- donde cuenta que Juan Gueraltó –que es uno 
de los que está en el palco y dispara junto con Alejandro Giovenco, Patricio González Rivero y con 
muchísimos  integrantes de Concentración Nacional Universitaria- que está en campamentos de 
adiestramiento político-ideológico (físico, los llamaba él) con 250 jóvenes que eran de Mar del Plata, 
La Plata, zonas aledañas y que él planteaba que era para combatir el marxismo en las Universidades. O 
sea que Juan Gueraltó va a ser una figura importante en lo que va a pasar después, que es que en los 
primeros meses del ’74 Alejandro Giovenco que siempre ironizaba (esto lo dice información del 
Archivo Nacional de la Memoria) sobre un miembro de las FAP que había estado con una granada y le 
había volado un brazo, en febrero del '74 le pasa eso a él a las 5:15 de la mañana en Corrientes y 
Uruguay. Estaba en la zona de Tribunales, hablando con un quiosquero, increpando al quiosquero 
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cómo estaba vendiendo diarios de la oposición, de la sinarquía internacional, y en determinado 
momento juega con una granada y ésta le explota en la mano. Quedan heridos mozos de la pizzería, 
quedan heridos transeúntes, él intenta escapar pero cae desmayado ya sin un brazo. Concentración 
Nacional Universitaria –él era el número uno- llama a conferencia de prensa, ahí está Patricio 
Fernández Rivero (yo traje fotos) donde nuclea a lo que se llama la JPRA, el MUM, al FEM, al 
Comando Evita, nuclea más o menos a veinte organizaciones, y da vuelta la situación: dice que es un 
atentado contra la vida de Alejandro Giovenco, lo hace desde Télam (él trabajaba en Télam) y según 
González Jansen –autor del libro La Triple A- Patricio Fernández Rivero iba muy pocas veces, sólo 
cobraba el sueldo pero aprovecha, ahí estaba (...............) para pensar en esta forma sistémica que ellos 
desarrollaron para cuidarse las espaldas junto con el Poder Judicial. Lo que hace un cronista de Télam 
es sacar una información diciendo que Giovenco llevaba una granada en su portafolio y ese empleado 
que largó esa información fue despedido de la agencia Télam en el momento que, a posteriori, muere 
Alejandro Giovenco desangrado en la Clínica de la UOM. Se hace un entierro en el cementerio donde 
está Juan Gueraltó (que es el que digo que estuvo en Mar del Plata adoctrinando a 250 miembros de 
CNU y de otras organizaciones afines) y despiden a alguien como si ... Esto es un fenómeno que se 
llama “blaming the victims”, disparen contra las víctimas: acusan a otros confabulando de que hay un 
enemigo pero en realidad Alejandro Giovenco era el número uno y llevaba la granada; él se reía de 
otro que le había volado el brazo y él muere desangrado, cosa que es una tragedia total obviamente. Lo 
cierto es que Patricio Fernández Rivero asume la dirección de Concentración Nacional Universitaria y 
les quiero mostrar una foto donde él está ... acá traje del Archivo Nacional de la Memoria fotos de 
Giovenco, caracterizaciones de Giovenco, Gueraltó en Mar del Plata, Patricio Fernández Rivero y hay 
una información que tiene el Archivo Nacional de la Memoria de una revista que se llama “De frente” 
donde está José Ignacio Rucci, Patricio Fernández Rivero y Juan Carlos Gómez, el asesino de Mar del 
Plata. Yo les paso todo lo del Archivo Nacional de la Memoria. Al poco tiempo, el 20 de junio de 
1974, en la zona de Palermo, cerca de la sede de la SIDE, de donde estaba el cuartel general de la 
Triple A (esto es investigado por el libro de Juan Gasparini “La Fuga del Brujo”, Editorial Norma, 
edición 2005) en Libertador 3297, Patricio Fernández Rivero va en un auto, van cinco en el auto, 
choca porque iba a mucha velocidad, dos integrantes del CNU La Plata –Alejandro Fecina y Carlos 
Iriarte- mueren descerebrados, y Patricio Fernández Rivero y Jesús Pipi Pomares y la mujer de Patricio 
Fernández Rivero quedan muy heridos e internados en el Hospital Fernández, que estaba muy cerca de 
la SIDE y del cuartel general de la Triple A, o sea, del Ministerio de Bienestar Social, según la 
investigación del libro “La fuga del Brujo”. A Patricio Fernández Rivero lo tienen que operar 
urgentemente, ha perdido su brazo y es una situación muy trágica y muy límite. Jesús Pipi Pomares 
queda internado muy pocas horas en el hospital porque desaparece del mismo y la esposa de Patricio 
Fernández Rivero corre por las calles y se desvanece porque está en un shock nervioso. La detiene una 
patrulla de la Policía Federal y la tienen retenida. Lo cierto es que en el Archivo Nacional de la 
Memoria, en los registros de los diarios de la época, aparece como que la investigación judicial que 
tendrían que haber llevado adelante, entre otros el juez Ventura Ojeda Febres, no hace ningún tipo de 
imputación, los deja libres. El auto estaba lleno de municiones, de itakas, de ametralladoras, de armas 
y sin embargo, en agosto del ’74 el juez declara la libertad por falta de mérito. O sea, ahí nuevamente 
operó el Poder Judicial en función de los intereses que ellos iban viendo que empezaban a prevalecer 
cada vez más. La situación fue recrudeciendo en el año 1975. Alejandro Pino Enciso se hace cargo a 
nivel nacional de Concentración Nacional Universitaria porque seguían trabajando en la provincia de 
Buenos Aires para Calabró; por eso había zonas liberadas, por eso posiblemente acá hayan llegado y 
pudieron tocar a alguien de ENTtel. Pero lo cierto es que la muerte de Rucci dispara una interna entre 
Calabró, Lorenzo Miguel, entre varios que hace que también entren en internas los miembros de 
Concentración Nacional Universitaria. Esto es para demostrar que operaban para el sindicalismo, para 
la Policía, y posteriormente Alejandro Pino Enciso –cabeza de Concentración Nacional Universitaria- 
va a operar para la dictadura militar en campos de concentración como en otros lugares los miembros 
de Concentración Nacional Universitaria han trabajado en los campos de concentración. En ese 
momento, en Buenos Aires, en la sede de la UOM donde estaba Lorenzo Miguel, llega Juan Manuel 
Abal Medina. Lorenzo Miguel ha querido hacerle un regalo porque eran amigos, porque se reconocían 
por su nacionalismo y le regala un auto blindado. Estaba Hugo “Polaco” Dubchak, custodio de 
Lorenzo Miguel y miembro de Concentración Nacional Universitaria, que se enoja mucho, se pone 
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muy loco, lo quiere esperar a la salida de la UOM, había un guardacoches al lado por donde sacaban a 
todos sindicalistas “indóciles” según dice la noticia recogida por el Archivo Nacional de la Memoria, o 
sea que parece ser que había muchas más muertes que las que nosotros sabemos. El “Polaco” Dubchak 
quiere abalanzarse sobre Abal Medina, Lorenzo Miguel lo quiere parar y otro miembro de 
Concentración Nacional Universitaria –Juan Carlos “Gallego” Rodríguez, jefe militar de la custodia de 
Lorenzo Miguel en la UOM- cuando le ve la actitud le pega un tiro y lo mata. Pero el problema era 
qué hacía Lorenzo Miguel con un muerto dentro de la UOM. Entonces llaman a un doctor –que en 
algunos lugares lo hicieron aparecer como el doctor Kramer pero era el doctor Calviño- y lo 
descuartizan; esto está investigado por Juan Gasparini en “La fuga del Brujo”, también está 
investigado en artículos dominicales del 2001 por Horacio Verbitsky y por otras investigaciones de 
periodistas jóvenes. Como el lugar donde estaba la UOM había sido una panadería tenía un horno en 
un tercer piso; lo descuartizan y lo creman. Pero esto significó la pelea cada vez más terrible dentro de 
Concentración Nacional Universitaria porque Juan Carlos “Gallego” Rodríguez -amigo y compañero 
de Alejandro Giovenco, miembro de la Operación Cóndor en 1966 donde quieren combatir al 
gobierno de Onganía, secuestran un avión, quedan detenidos, etc- lo mata de un tiro y hace que 
empiecen a intervenir los miembros del servicio de informaciones de inteligencia Aníbal Gordon y lo 
empiecen a perseguir a Juan Carlos “Gallego” Rodríguez. Lo que dice la investigación del Archivo 
Nacional de la Memoria es que lo localizaron en una estación de un barrio del conurbano bonaerense y 
Aníbal Gordon junto con Alejandro Pino Enciso lo matan a tiros. Alejandro Pino Enciso –CNU-
también era miembro de la SIDE, era de la banda de Gordon, que empieza a tallar cada vez más fuerte. 
Alejandro Pino Enciso se casa con la hija de quien custodia, que es el general Otto Paladino, 
miembros de los servicios de inteligencia del Ejército. Estamos hablando del año ’75, al casamiento va 
Videla, va Aníbal Gordon. A Alejandro Pino Enciso lo empieza a buscar Concentración Nacional 
Universitaria para matarlo porque lo consideran parte de quien mató a Hugo “Polaco” Dubchak, quien 
quiso acceder a la dirección de Concentración Nacional Universitaria. A Pino Enciso lo van a buscar 
cerca de la zona de la SIDE y del cuartel general de la Triple A en la calle Libertador, lo hacen bajar 
con una cita envenenada, él baja, lo tirotean, le dan un tiro de gracia pero el tiro de gracia no lo mata, 
los miembros de Concentración Nacional Universitaria piensan que lo matan. Lo llevan nuevamente al 
Hospital Fernández, Aníbal Gordon lo saca del Hospital Fernández y CNU cree que ha quedado 
muerto y se han sacado un problema de encima. Todo esto tiene que ver con que vienen una vendetta 
muy grande sobre los CNU y uno de ellos tiene que ver con quien Susana Ure dice que es el Oso 
Fromigué. ¿Por qué? Porque el Oso Fromigué era de CNU, estaba comiendo en la parrilla La Estancia 
de Florencio Varela, con su mujer, José Luis Cicuta Acosta, y en determinado momento ven  aparecer 
alucinatoriamente a quien creían muerto que es Pino Enciso, lo ven vivo y que les tira con escopeta. 
Está Alejandro Pino Enciso, Aníbal Gordon, está el hijo de Gordon, Marcelo Gordon, está Ruffo (hoy 
detenido), Carlos “Indio” Castillo –CNU y uno de los que está en la foto de la masacre de Ezeiza- que 
muestra que de aquel momento que yo empecé hablando de Alejandro Giovenco, del Partido de la 
Revolución Libertadora, custodio de Isaac Rojas, cómo comienzan a devenir en lo que va a ser la 
construcción de Videla, de Otto Paladino, de Squilici Moreno (otro de Inteligencia, un vicecomodoro). 
Hay un momento, entre los meses de junio y agosto del ’75 cuando Videla sube a la comandancia del 
Ejército, donde el Ejército empiezan a decir que hay que poner en cintura a los miembros de la Triple 
A, a todos, entre ellos la CNU. Y Concentración Nacional Universitaria, en la figura de Alejandro 
Pino Enciso, siguió trabajando en La Plata. Tenían un taller en la calle 40, un garage donde se reunían, 
operaron hasta el ’80 en ese taller, sacaron gente permanentemente que eran miembros de CNU, 
infiltrada también en la operación de Monte Chingolo, entre ellos uno de apellido Balestrini. Lo 
llevaron a Paraguay; Paraguay era un centro –insisto- para investigar porque ahí estaba toda la riqueza 
que ellos querían. No querían, como nosotros, trabajar normalmente sino querían la sucesión de Perón, 
gobernaron todo lo que pudieron y muchos de ellos –como Carlos “Indio” Castillo- fue detenido en La 
Plata con muchos policías, después quedó libre y después pasó a ser asesor en la Legislatura de la 
provincia de Buenos Aires. Muchos de ellos están discapacitados, yo acá tengo las listas que quiero 
entregar. 
 
Sr. Juez: ¿Usted estuvo detenida hasta qué fecha? 
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Sra. Clara: Yo fui detenida el 9 de octubre de 1975 hasta el 9 de noviembre de 1983. Fui detenida en 
el Chaco. El 7 de mayo, que es el día del cumpleaños de mi hijo, fui trasladada a Formosa. Allí estuve 
hasta el 21 de junio de 1976 en un calabozo incomunicada con mi hijo. En un traslado el 19 de 
noviembre de 1976 secuestran a Juan Andrés. Yo venía vendada, encapuchada, con 50 compañeras 
más, me preguntan cuántos años tiene y yo, con total ingenuidad, le contesté que tenía seis meses y 
medio. Me lo sacaron. Yo lo único que veía eran botas militares, que lo trasladaban; yo empecé a los 
gritos, que mi familia estaba en Buenos Aires. Fue uno de los peores momentos de mi vida. Empecé a 
los gritos, empecé a decir que era Juan Andrés Sala porque Juan Andrés ... que esa era otra de las 
cosas que advirtió el doctor Félix Krousse como director de Políticas Criminales, que nunca el Poder 
Judicial se interesó en darle nombre a Juan Andrés y yo iba cada vez que podía a pedir a las celadoras 
que me dejaran llegar al juez para ponerle nombre y apellido al chico y legalizarlo. Así fue como que 
en el secuestro iba ilegalizado. Lo que pasó es que lo dejaron como una bolsa, fue un secuestro y 
quedó boyando, quedó perdido y llega de nuevo a la alcaidía provincial. Habían quedado cuatro, entre 
ellas la que nosotros habíamos designado como la madrina ... 
 
Sr. Juez: ¿Esto es cuando se lo sacan al nene? 
 
Sra. Clara: 19 de noviembre de 1976. 
 
Sr. Juez: ¿Se lo sacan y se lo llevan a la alcaidía? 
 
Sra. Clara: No sabían qué hacer. 
 
Sr. Juez: ¿Y usted vuelve a la alcaidía? 
 
Sra. Clara: No, a mí me trasladan a Villa Devoto porque había orden de Harguindeguy de 
concentración de todas las detenidas en Villa Devoto. Lo que pasa es que cuando llega a la alcaidía lo 
ven y empiezan a los gritos de que ese chico es Juan Andrés Sala y que al chico hay que entregarlo a la 
familia. Entonces, el director del penal lo deriva al Ministerio de Bienestar Social, donde estaba 
Carmen Ayala, mandan una orden del Interpol buscando a mi familia. Va mi madre y mi hermana y 
cuando llegan Carmen Ayala dice “si usted no hubiera venido yo me lo hubiera quedado porque es tan 
blanco y tan rubio al lado de estos negritos” y esto siempre lo he declarado, lo declaré en el juicio a los 
ex comandantes, porque así secuestraban a los bebés. O sea que después lo pudimos recuperar y hubo 
que empezar a tramitar el documento de identidad, hubo que traer el cuerpo de mi marido. El cuerpo 
de mi marido viene con un certificado de defunción que está firmado por los militares que dice “herido 
de bala”, que dice “esposa se desconoce” cuando yo estaba con todos los datos ahí. Todas esas firmas 
sirvieron para que en la Cámara Penal, en el juicio a los ex comandantes, como es un certificado de 
defunción y hay una carta que le envían a mi suegro con fecha diferente a la muerte, sirvió para 
contrastar las fechas del certificado de defunción con –obviamente- responsabilidad penal. Eso formó 
parte de la causa 13 de la condena a Videla. 
 
Sr. Juez: El único pedido que voy a hacer a los organismos es el siguiente. Si bien la exposición ha 
sido muy ilustrativa, hay muchas cuestiones que tienen que ver con causas en trámite en la provincia 
de Chaco. Entonces, teniendo en consideración que tenemos otros testigos y el objeto procesal, pido 
que tratemos que ir limitando el interrogatorio a todo lo que ha tenido que ver con Mar del Plata, con 
el secuestro y asesinato de Kein y las relaciones de su esposo con Kein, etc, a los efectos de recibir 
toda la prueba hoy. 
 
Sr. Abogado: A medida que iba relatando dijo que iba a hacer las vinculaciones con CNU Mar del 
Plata y las distintas actividades que aquí se realizaron. Además de lo que se dijo, ¿usted tiene alguna 
otra precisión que nos pueda aportar ahora, además de estos entrenamientos, los viajes de Fernández 
Rivero, etc? 
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Sra. Clara: Son los hechos centrales, es lo que yo tengo. Lo demás es reconstrucción a través de listas 
de CNU de La Plata y Mar del Plata. 
 
Sr. Abogado: ¿La lista a la que usted se refería es una lista de qué? 
 
Sra. Clara: Tengo de todo. Tengo una lista de los nombres ... sobre todo lo de máximo peso es el 
conocimiento directo de Patricio Fernández Rivero, de saber que él venía a Mar del Plata, el saber que 
ellos estaban totalmente conectados, que yo conociera a gente de Mar del Plata que yo sabía ... Acá 
tengo una lista de miembros del CNU de La Plata, son dos listas, y tengo una lista de miembros del 
CNU de Mar del Plata, que las quiero entregar. Si se pueden poner por separado. De la muerte de 
Hugo Kein me entero por los diarios. 
 
Sr. Juez: ¿Cuando llegan a su casa buscando a Kein, ustedes no tuvieron posibilidades de 
comunicarse con él? 
 
Sra. Clara: Sí, rápidamente nosotros ... 
Cassette 2 B 
(Continúa la señora Clara): ...hacer la reconstrucción porque Hugo Kein se entera, la llama a Susana 
Ure que estaba en La Plata y le dice que ha habido problemas, que han venido a casa y que han 
preguntado por él. Él toma medidas de seguridad –dónde vivía y cómo se movía, etc- pero 
evidentemente era muy conocido en La Plata. Es buena su pregunta porque en general la CNU de La 
Plata se movía a Mar del Plata y la gente de Mar del Plata se movía hacia La Plata, o sea, se 
intercambiaban, de la misma manera pasaba en Bahía Blanca y pasaba en Buenos Aires. De lo que 
pasa con Hugo Kein, Susana Ure después puede establecer que en la casa de Eduardo Cancino está la 
libreta del arquitecto Barilaro, que es el dueño del estudio de arquitectura donde estaba trabajando 
Hugo Kein. Eduardo “Oso” Fromigué es el que lleva el documento de identidad y lo entrega en La 
Plata. Nosotros ni dudábamos; no sabíamos bien quién participaba en los operativos pero desde ya que 
Hugo supo casi inmediatamente que lo estaban buscando. 
 
Sr. Juez: ¿O sea que desde que llegan a su casa y que lo secuestran qué tiempo pasa? 
  
Sra. Clara: El 16 de abril de 1975 al 12 de junio de 1975. 
 
Sr. Juez: Dentro de todo tuvo relativamente un tiempo para ponerse a mejor resguardo ... 
 
Sra. Clara: Sí, sí, claro que sí. Lo que pasa es que también hay que ubicarse en aquel momento 
porque el impacto es tan grande, la afectación es tan grande que realmente uno queda como giro al 
viento porque lo sacan de los lugares donde uno conoce. La familia se ve totalmente afectada, uno no 
se podía encontrar con los amigos, uno tenía que vivir, tenía que trabajar, seguir moviéndose en este 
mundo. Entonces Hugo siguió trabajando. Cuando el arquitecto describe lo que cuenta y Susana Ure 
cuenta cómo fue el final es como si lo viera trabajando en arquitectura responsablemente para terminar 
los planos y la casa porque lo más importante era sostener a la familia. O sea, es muy difícil, hay que 
ubicarse en la época: adónde iba uno, con qué dinero. A veces uno no tenía dinero ni siquiera para el 
colectivo. Tenía que seguir trabajando, si uno no iba a trabajar no cobraba su sueldo. Yo era docente y 
de repente me encontré en una situación que perdía mi trabajo porque yo en la Facultad de 
Humanidades de La Plata tenía a toda la CNU –entre otros a Patricio Fernández Rivero- dando vueltas 
alrededor de la cátedra donde yo estaba, o sea, yo era pasible que me dispararan en la facultad como 
pasó con Silvia Filler en Mar del Plata o como pasó posteriormente con el secuestro de Coca Maggi. 
 
Sr. Abogado: Voy a tener que ser indiscreto pero no puedo dejar de preguntárselo. ¿Qué edad tenían 
los que entraron? Porque usted dijo “tenían la misma edad que yo” y necesariamente le tengo que 
preguntar qué edad tenían. 
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Sra. Clara: Tendrían 25, 26, 27 años, no mucho más. No puedo decir que fueran mucho más grandes 
que yo. Es muy diferente a cuando me detuvieron en el Chaco porque eran muy grandes, era otro 
estilo, otro perfil, otra ropa.  
 
Sr. Abogado: ¿Los que entraron en la casa, en el consultorio de su padre, se puede decir que eran 
civiles? ¿O  había civiles y militares? 
 
Sra. Clara: Eran civiles, eran gente de Concentración Nacional Universitaria. No puedo decir que 
ninguno fuera un militar ni policía. 
 
Sr. Juez: ¿No le daba la imagen de que podía haber policías ahí? ¿No le daba esa sensación? 
 
Sra. Clara: Hay un punto que es el punto de la ingenuidad en el sentido que a mí me resultaba muy 
difícil pensar que alguno de ellos podía ser policía, lo que no quiere decir que ellos  cumplían 
funciones con la policía. Miguel Radrizzani Goñi dice que con la investigación de la Triple A y la 
CNU hay que ir en cada lugar, hay que  pensar quiénes eran los miembros civiles y quiénes eran los 
miembros de la policía porque la entremezcla está ahí. Hasta mediados del ’75, donde ya después 
empieza a cooptar el Ejército Argentino,  Miguel Radrizzani Goñi –que tuvo cinco atentados en su 
estudio por haber iniciado valientemente la causa de la Triple A- me decía que hay que buscar en cada 
uno de los lugares porque eso es lo que nunca nadie investigó. Y eran parapoliciales, trabajaban para 
la policía. Yo no digo que toda la policía ... 
 
Sr. Juez: No, no, seguro. 
 
Sra. Clara: ... porque nunca hago homogeneizaciones porque no valen.  
 
Sr. Juez: Pero la idea que a usted le queda flotando, por ejemplo, era que era gente de Mar del Plata o 
de afuera. 
 
Sra. Clara: Eran gente de Mar del Plata, eran estudiantes. Evidentemente no eran de afuera, en mi 
casa no eran de afuera. Ahora, cuando pienso en quienes fueron a la casa de mi suegro en Berazategui, 
ahí se empieza a complicar porque estaban vestidos de uniforme y, a la vez, tenían armas muy 
sofisticadas, que eran armas de la policía o sacadas de algún miembro de los servicios de 
informaciones. A la vez mi suegro describió a Néstor quién era y Néstor rápidamente dijo un 
sobrenombre, que era un abogado –acá lo tengo- que está en la lista. Era un abogado que asolaba a La 
Plata: Pablo Piechoki. Muy grandote, muy voluminoso, muy rubio y actualmente estuvo apareciendo 
en la televisión platense como abogado integrante de ONGs de víctimas de accidentes viales, de las 
Madres del Dolor, de todos aquellos que están con familiares muertos en accidentes de tránsito. Él es 
abogado, se llama Pablo Piechoki, entraba en la facultad armado, era profesor, y decía “zurdos a 
Moscú”. La Facultad de Derecho de La Plata era una facultad que realmente tenía diez mil 
agrupaciones: la agrupación independiente, la agrupación menos independiente, la agrupación 
alternativa, la agrupación de izquierda democrática, la agrupación de la democracia cristiana. O sea, 
casi atentaba contra el conjunto. 
 
Sr. Abogado: Usted mencionó en su declaración a una persona que trabajaba en su casa, Nelly. 
 
Sra. Clara: Nelly Castro. 
 
Sr. Abogado: Nelly Castro. ¿Vive Nelly? 
 
Sra. Clara:  Sabe que son 32 años, no sabemos dónde puede estar. 
 
Sr. Abogado: ¿Era de acá de la ciudad? ¿Tiene algún dato como para que podamos rastrearla? ¿Era 
Nélida y le decían Nelly? ¿Tiene esa precisión? 
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Sra. Clara: Nelly. Creo que era de acá. Son muchos años y ... nunca se le rinde homenaje realmente  a 
personas prácticamente anónimas y ella realmente siempre actuó con un nivel de tranquilidad dentro 
de la situación de violencia que ... La manejó infinitamente bien y dentro de todo es como que hasta 
nos salvó la vida. Y quiero contar ahora que digo eso, que en setiembre del ’76 volvieron a mi casa; en 
setiembre del ’76 lo venían llamando a mi papá y le venían diciendo que renunciara: papá era médico 
clínico y a la vez era jefe de Hemoterapia de la Región Sanitaria VIII. Lo llamaban por teléfono y le 
decían “renunciá, hijo de puta”; papá tenía una trayectoria ética muy importante en Mar del Plata y 
discutía mucho todo el tema de la venta de sangre, papá se negaba a que hubiera venta de sangre. Lo 
vinieron extorsionando durante mucho tiempo y él soportaba ... ya prácticamente la casa estaba sola, 
mis hermanos no podían ir a la casa. Y en setiembre de ’76, una noche que él estaba durmiendo, 
pusieron una bomba, le destrozaron la entrada de la casa en Libertad 3688 y, a partir de ahí, es cómo 
que lo pensó dos meses más y decidió dejar la jefatura de Zona, decidió dejar la profesión médica e 
irse de la ciudad hacia la periferia. Después siguió trabajando como médico porque los pacientes lo 
iban a buscar donde él estaba. Pero nosotros en ese momento le preguntamos a Alberto Solari, que era 
muy amigo nuestro, vecino de barrio, él en determinado momento tenía todas esas conexiones que 
nosotros no teníamos con la policía y se enteró que eran miembros de un grupo de tareas que lo que 
querían era el control de la sangre en Mar del Plata. Hasta dónde tuvo repercusiones la dictadura. Fue 
el saqueo sistematizado, ¿no? 
 
Sr. Juez: ¿Dijo que sus papá era director de dónde? 
 
Sra. Clara: Papá era el jefe de Hemoterapia de Zona. Era médico clínico y a la vez fundador de varias 
clínicas de Mar del Plata, como la clínica 25 de mayo, y era de los más viejos médicos del Hospital. 
Acompañó todo el proceso de creación del Hospital Interzonal también. Y él en distintas clínicas de 
Mar del Plata y hospitales era, con el doctor Alberto Canessa, jefe de Hemoterapia. Y en setiembre del 
’76 venían como arrinconándolo, cuando  llamaban y lo amenazaban lo dejaba pasar, pero la bomba le 
destrozó la entrada de la casa. Era demasiado. Mar del Plata era sitio tomado y ese barrio era sitio 
tomado porque en ese barrio estaba la familia Candeloro -que eran amigos nuestros-, estaba la familia 
Bidegain, estaba la familia García, estaba la familia Videla, donde los grupos de Concentración 
Nacional Universitaria y los grupos de tareas operan con zona liberada, digamos la secuencia 
sistémica y con el aval del Poder Judicial de Mar del Plata. 
 
Sr. Abogado: Usted mencionó a Bidegain varias veces en la parte anterior. Hizo referencia que habían 
entrado a su farmacia, que era la farmacia Moro. 
 
Sra. Clara: Sí. La farmacia Moro donde el dueño de esa farmacia era el hermano de la señora del 
doctor Oscar Bidegain y, a la vez, Mar del Plata estaba muy cerca de Azul. No podían encontrar al 
doctor Bidegain en Azul, entonces lo venían a buscar a Mar del Plata; venían queriendo hacer hechos 
que fueran ... para desatar el terror. Haber matado al doctor Oscar Bidegain en ese momento, en el año 
’75 ... saltando situaciones pero matar a Néstor Sala o matar a Víctor Hugo Kein, muy conocidos, 
secuestrar a Coca Maggi, eran hechos que generaban terror y paralizaban a la población. Conozco el 
hecho de que fueron a la casa , no sé si fueron los mismos pero no sería nada extraño,  también y no 
encontraron más que a los que estaban atendiendo la farmacia.  
 
Sr. Abogado: De la lista que menciona de integrantes de la CNU Mar del Plata, usted refirió algunos 
que recordaba por conocerlos de la ciudad. ¿Recuerda algún otro además de los que están ahí en la 
lista? ¿Algún otro que le haya llamado la atención o que sabía de las actividades que realizaba? 
 
Sra. Clara: De los que yo sabía, lo sabía por conocimiento, por experiencia, por esto que cuento que 
venían del grupo Tacuara y que después devinieron en Concentración Nacional Universitaria. Tengo 
una imagen de terror cuando en pleno junio de 1975 yo voy a tomar el tren y estaba Gustavo 
Demarchi. Me acuerdo que me quedé paralizada, Gustavo Demarchi estaba despidiendo a alguien que 
iba a subir al tren que iba a Buenos Aires. Nosotros íbamos en tren a Buenos Aires y después nos 
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tomábamos un colectivo para La Plata. Gustavo Demarchi estaba ahí y me acuerdo que vi como la 
presentificación del terror. 
 
Sr. Abogado: ¿Y eso por qué si lo podría graficar? 
 
Sra. Clara: Porque nosotros teníamos conocimiento de quienes integraban Concentración Nacional 
Universitaria y sabíamos que en algún momento ... imagínese que Patricio Fernández Rivero decía que 
tenían listas y estaban esperando la orden del Perón . En medio de esto, el doctor Oscar Bidegain, que 
era Gobernador de la Provincia, nos contaba que cuando volvían de las reuniones con Perón, López 
Rega charlaba con los gobernadores, etc, y aparecía en algún momento, y al final López Rega venía e 
informaba lo que era la Tendencia Revolucionaria y López Rega los venía a adiestrar de que en algún 
atentado famosísimo lo iban a matar a Perón, como si alguno pensara en matar a Perón. Ellos eran los 
que pensaban matar a Perón si no respondía a sus intereses. Entonces les mostraba cómo en la Plaza de 
Mayo y en el Cabildo y en el Ministerio de Economía y para eso armaron ... y Bidegain decía que 
Perón se quedaba callado. Terminaba la reunión, se levantaban y los gobernadores se volvían, pero 
Bidegain nos contaba que hasta ese momento Perón no decía nada. Lo que muchos –que en el libro 
“La fuga del Brujo de Juan Gasparini está presente, bueno, el libro forma parte de la causa de 
Oyarbide- que la muerte del general Perón, las reuniones de gabinete donde empiezan a definir 
quiénes son los nombres y que van a atacar contra determinadas personas muy importantes, sobre todo 
los abogados y gente como Julio Troxler que estaban en la policía. Toda gente que a ellos les 
entorpecía el movimiento, por ejemplo, de Calabró. Por ejemplo, así como en enero de 1974 Patricio 
Fernández Rivero tiene la información de que están esas listas y están esperando la orden del Perón, 
Perón se muere y hasta ese momento la situación produjo situaciones como la de Enrique Grimberg 
que el 20 de junio del ’73 van a buscarlo, nadie se identifica y lo matan. Pero no como lo del 30 de 
julio de 1974 que operan contra Rodolfo Ortega Peña y que uno de los responsables de Ortega Peña, 
de Concentración Nacional Universitaria, era Alejandro Pino Enciso al que hoy yo nombré, que está 
documentado por los periodistas. Lo que nosotros deducimos es que está el gobierno de Isabel, está 
López Rega, están operando y van a operar contra todo aquello que ellos consideren opositores. 
 
Sr. Abogado: Le pregunto esto. El doctor Demarchi indudablemente ha tenido problemas de memoria 
y él no recuerda haber estado en la CNU, entonces la pregunta es: usted recuerda esta situación de la 
estación y a  usted le dio miedo porque lo tenía claramente identificado ahí. 
 
Sra. Clara: Lamentablemente no está la compañera Delia García, que después la matan en un tiroteo 
salvaje el 22 de diciembre de 1976, pero estábamos las dos juntas y las dos nos dimos cuenta que nos 
teníamos que disparar de la estación. Lo de Gustavo Demarchi es ... digamos los dos indicios son los 
que yo digo porque Patricio me pregunta por muchísima gente de Mar del Plata al darse cuenta que 
soy marplatense y me nombra a los que yo ... hoy yo digo los que conozco, los que yo recuerdo. 
Después, hay un montón de gente que no conocí, no me sonaba de las barras del Colegio Nacional ni 
del Peralta Ramos, ni de la playa, ni de los bailes. Encima nosotros nos cruzábamos todos, a los bailes 
íbamos juntos; esto forma parte del drama y de la polarización. Pero me acuerdo que él me preguntó ... 
porque yo me acuerdo mucho cómo me impactaba la impunidad con la que se movía Patricio 
Fernández Rivero y lo de las listas, porque las listas en La Plata se cumplieron. El 8 de agosto de 1974 
van a buscar al papá de Gonzalo Chavez y se lo llevan al hermano discapacitado, van a buscar un 
estudiante que es Makor, van a buscar a Pierini y van a buscar a quien era nuestra decana en la 
Facultad de Humanidades, Reina Diez, una excelentísima profesional de Letras, y no la encuentran. 
Era cinco por uno, esta era la consigna de Concentración Nacional Universitaria. Pero después en 
octubre de 1974 van por Rodolfo Achén. Rodolfo Achén y Carlos Miguel eran nuestros ... como 
Gonzalo Chavez, eran con los que nosotros nos capacitamos. Nosotros hablábamos de Hernández 
Arregui, hablábamos de Jauretche, hablábamos, estudiábamos, compartíamos, eran los miembros de lo 
que era la FURN, Juventud Peronista, Movimiento Revolucionario Peronista, eran nuestros mayores y 
nuestros formadores. Y los mataron. Y estaban en esa lista que dice Patricio. Y Patricio nombra a 
Gustavo y, a la vez, me acuerdo cuando lo vi en la estación que con Delia García, que nos quedamos 
absolutamente paralizadas. Pero, bueno, creo que nunca más deben estar en el Poder Judicial estos 
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personeros, que hay que investigar, que hay que juzgar y que hay que castigar. Porque ellos ayudaron 
al retroceso de la Argentina, ellos sentaron las bases de lo que después va a ser la dictadura militar; 
tienen una responsabilidad penal muy grande. Hay que encontrarla, hay que documentarla pero ... 
 
Sr. Juez: ¿Usted cree que después toda la CNU pasó a trabajar con los militares? 
 
Sra. Clara: No. 
 
Sr. Juez: O sea, hubo ahí alguna escisión. Yo le iba a preguntar, la segunda vez que van a su casa en 
el año ’76 ya era otra gente, aun cuando pudiera haber parte de la misma “comitiva”, ¿o usted piensa 
que era exactamente lo mismo? 
 
Sra. Clara: No. ¿Usted dice en el primer momento, en el ’75? 
 
Sr. Juez: No, yo digo entre el ’75 y el ’76, porque usted dice que después volvieron. 
 
Sra. Clara: Ah, lo del ’76 ... 
 
Sr. Juez: ¿Es otra cosa? 
 
Sra. Clara: Es, digamos, el último flagelo a la familia en el sentido de la casa de la familia ... 
 
Sr. Juez: Claro, pero estaba apañado ya por otra estructura, era distinto eso, ¿no? 
 
Sra. Clara: Nunca dije todo la CNU, nunca voy a decir toda la policía, nunca voy a decir todo el 
servicio penitenciario nacional o provincial, ni nada por el estilo. Por eso nombré a los que más 
conozco y me nutrí del Archivo Nacional de la Memoria y de los libros de Horacio Verbitsky, de las 
investigaciones de Juan Gasparini y de otras investigaciones que están en marcha para decir los 
nombres que digo. 
 
Sr. Juez: No era por eso. En un momento usted dijo bien que, no sé si fue agosto o setiembre de 1975, 
cuando sube Videla, había que poner en caja a la CNU. 
 
Sra. Clara: A la Triple A. 
 
Sr. Juez: Ah, a la Triple A. 
 
Sra. Clara: Pero hace bien en preguntarlo porque también hay que poner en caja a la Concentración 
Nacional Universitaria, que venía peleándose por quiénes eran los jefes de la custodia de Lorenzo 
Miguel porque ser jefe de la custodia de Lorenzo Miguel era tener fuente de financiación y era tener 
respaldo en el Poder Judicial. Porque fíjense lo que les cuento del accidente de Patricio Fernández 
Rivero: estaban en una zona de muchísimo tránsito, les di los diarios ... 
 
Sr. Juez: Estaba lleno de armas dice usted ... 
 
Sra. Clara: Estaba lleno de armas y mientras un pobre roba una manzana y lo dejan ahí tirado en una 
comisaría y después de no sé cuánto años de detención para llegar a juzgarlo, a ellos entre el 20 de 
junio (estaban festejando el aniversario de lo de Ezeiza) y agosto tienen la absolución de culpa y 
cargo. Lo que no pude rastrear es qué pasa con la figura penal contra Fernández Rivero después, 
cuando él sale de esa situación donde pierde el brazo trágicamente. Pero es importante lo que usted 
pregunta porque son los últimos meses del ’75. Hay una frase del general Otto Paladino –que hoy hice 
la conexión con Alejandro Pino Enciso- que, a la vez, Videla lo va corriendo hacia Inteligencia del 
Ejército y después él pierde la interna con Harguindeguy porque Harguindeguy quería todo el poder en 
Buenos Aires, pero Otto Paladino ... fíjese el poder que empieza a tener con Squilici Moreno, todos los 
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que respondían a la SIDE, que en un momento determinado Isabel Perón le pregunta cómo va el curso 
de los hechos y Otto Paladino le dice “yo le informo a usted todo lo que pasa en el país pero no le 
informo lo de las Fuerzas Armadas”. Porque las Fuerzas Armadas encima perdieron dos militares de 
alta graduación: lo pierden a Rico, lo matan a Rico que estaba tratando de averiguar cuál era esta 
pléyade que se había extendido entre las bandas parapoliciales, paramilitares, UOM, matones, y lo 
matan a Montiel. Son dos militares que mata Concentración Nacional Universitaria por el tema de la 
investigación y por el tema de este momento donde Otto Paladino le contesta a Isabel que le va a dar 
toda la información sobre el gobierno pero no le va a dar la información sobre las Fuerzas Armadas, 
que eso es aparte. 
 
Sr. Juez: ¿Usted piensa, por toda la información que usted maneja o que leyó o investigó, que el 
casamiento del jefe de la CNU con la hija de Paladino, el desplazamiento después de Paladino a 
Inteligencia –porque esto tiene que ver con Mar del Plata-, piensa que de alguna manera las Fuerzas 
Armadas pueden haber “comprado” la inteligencia previa que había hecho la CNU sobre las 
organizaciones de izquierda? 
 
Sra. Clara: Por supuesto, las capitalizan, claro que sí. 
 
Sr. Juez: Por eso es que luego, por ejemplo acá en Mar del Plata se ve, que gente de la CNU pasa a 
trabajar en los servicios de inteligencia y sale a hacer operativos y trabajan directamente en la 
inteligencia pero ya en la represión ilegal ...  
 
Cassette 3 A 
(Continúa Sra. Clara): ...porque Plan Cóndor es Uruguay, los uruguayos que escapando de 
Bordaberry se vienen  a acá. Orleti es la banda de Guglielminetti- preso ahora- Ruffo, preso ahora 
porque tiene secuestro de Rufina Arlés la hija de la familia boliviana. Anibal Gordon, preso, pero 
muere en la cárcel por un tumor. Marcelo Gordon preso sí, ahí trabaja Carlos "el indio" Castillo y ahí 
trabaja Alejandro Pino Enciso, es la capitalización de la base de datos en todo sentido, porque yo creo 
que es la base de datos es a nivel político, es a nivel jurídico, es a nivel de las universidades, por eso 
insisto con lo sistémico, en el sentido de un sistema que ellos establecen donde tenían zonas liberadas 
o sabían qué juez podían tocar o sabían qué fiscales podían tocar o que abogados defensores podían 
tocar. 
 
Sra. Abogada: ¿Se hizo denuncia policial o penal después del allanamiento que sufrió en el '75, en 
abril del '75, cuando lo van a buscar a Kein y a Sala, se hizo la denuncia? 
 
Sra. Clara: No, como si fuéramos una hojita al viento, empezamos a huir. 
 
Sra. Abogada: ¿Pero su padre no hizo denuncia, no se formó una investigación? 
 
Sra. Clara: No. Para ubicarnos en ese momento no había ninguna credibilidad en el Poder Judicial. 
 
Sra. Abogada: Está bien, pero podría...si hay otras situaciones en que las familias han hecho 
denuncias y podría...como no lo dijo, le pregunto porque podría haberlo omitido. Y luego en el '76 
cuando le ponen esta bomba que destruye la puerta del domicilio de su padre, tampoco no se hizo... 
 
Sra. Clara: No, no conozco yo ya estaba detenida, si apareció la policía investigando y si se abrió 
algún sumario, pero no creo que mi padre haya iniciado una causa judicial. La que después me erigí en 
denunciante de la justicia fui yo, en el sentido de que cada vez que aparecía algún juez o aparecía 
algún miembro de la Cámara Federal en lo Penal o yo tenía posibilidades de testimoniar, yo iba 
diciendo que había sido...que la persecución había empezado en abril de 1975, pero no como...no me 
había puesto a hacer una denuncia en Mar del Plata, en ese sentido yo agradezco esta posibilidad 
porque es hacer legal lo ilegítimo. 
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Sr. Juez: ¿Dónde prestó declaración aparte de............? 
 
Sra. Clara: Primero en 1985 en el Tribunal de la Cámara Federal en lo Penal en el Juicio a los ex 
Comandantes. Primero lo había hecho en CONADEP, en CONADEP me mandaron al Chaco, yo 
trabajé mucho en esa época con quién era el doctor Raúl Tierno que era el papá de Patricio Blas 
Tierno, el ex fiscal de la Cámara Federal en lo Penal a cuyo hijo lo matan en Margarita Belén -que era 
de La Plata- trabajamos mucho juntos y él escribía, él argumentaba y yo iba y llevaba a dónde me 
mandaba, a Tribunales, porque él vivía en La Plata y yo vivía en Buenos Aires y trabajamos mucho 
con Augusto Conte, con Emilio Mignone, con el doctor Tisemaun en el Chaco, porque la verdad que 
era muy complicado, fue muy complicada siempre la causa Margarita Belén. Entonces testimonio en 
CONADEP, testimonio en el juicio a los ex comandantes, testimonio en el Juicio por la Verdad en el 
Chaco, testimonio nuevamente, me llama el doctor Aguad por el tema de las torturas, porque mi 
situación cuando declaro en el Juicio por la Verdad, se divide por un lado la causa de Margarita Belén 
sigue y por el otro lado era el arma, una causa por torturas a una mujer embarazada con todos los 
grados de indefensión que yo tuve por el juez y por los fiscales, causa que hoy tiene seis policías 
detenidos de sesenta que estaban incriminados de la Brigada de Investigaciones. A posteriori 
testimonio en Procuración Fiscal de Nación ante el doctor Felix Crous, en el jury que le armamos con 
querellantes con el CELS con la doctora Carolina Vasky, el doctor Mario Bosch del Chaco, a los dos 
fiscales del Chaco, el doctor Domingo Mazzone y el doctor Carlos Flores Leyes y a posteriori yo me 
presento a declarar en la Comisión de Magistrados con muchos más ex detenidos en el testimonio que 
presentamos con los abogados del CELS y los abogados del Chaco a los camaristas del Chaco, a la 
doctora Beatriz Fernández y al doctor Tomás Inda y a otro que se murió que era.......Rojas, que derivó 
en lo que fue el jury a los camaristas del Chaco, donde ahí nuevamente que fue la última vez, declaro 
frente a la doctora Haiton de Nolazco. 
 
Sra.: Buenos días. Represento a la Secretaría de Derechos Humanos de la provincia de Buenos Aires y 
queríamos preguntarle en relación al primer allanamiento que hicieron en su casa a principios del '75, 
si en algún momento pudo saber el nombre de las personas que estuvo ahí presente. 
 
Sra. Clara: Si, yo al día siguiente salí y pregunté y rápidamente me dijeron quiénes habían estado en 
mi casa, pero los años han hecho estragos por lo cuál pasados treinta años y me los olvidé todos. Pero 
como decía Borges con el personaje Funes, después estuve reconstruyendo en que uno podía haber 
sido Fernando Lagos y el otro podía haber sido Alberto Dalmaso y el que vino la segunda vez puede 
ser Gómez, por la violencia que entró, por los bigotes que tenía, por el pelo negro, por como se 
manejó, ese pudo haber sido Gómez. 
 
Sra. : Muchas gracias. 
 
Sr. Juez: ¿Quién dijo que pudo haber sido? 
 
Sra. Clara: Juan Carlos Gómez, alias "bigote", que es el que está en la foto con José Rucci y con 
Patricio Fernández Rivero y con Juan Carlos Gómez. 
 
Sr. Juez: ¿No hay más preguntas, la fiscalía, sí? 
 
Sr. Fiscal: Buenos días señora. Una sola pregunta. Usted durante su relato mencionó a un teniente 
coronel Zucconi en el Chaco relacionado con Mar del Plata y después hubo como una especie de 
paréntesis como para vincularlo con CNU Mar del Plata. Yo no sé si es esa relación que usted hace en 
general de todo el CNU con La Plata y Mar del Plata o una relación especial. 
 
Sra. Clara: Yo pregunté que relación tenía Zucconi en Mar del Plata con CNU, porque era un nazi 
trabajando en el Chaco. Investigando a Ricardo Brinzoni que fue su secretario, la ida de ellos se 
produce en el año '74, mediados del año '74 empiezan a mandar a los militares que después son los que 
van a intervenir con la dictadura militar, entre ellos va Zucconi y Zucconi era la vergüenza, era la 
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trilogía, porque le cobraba dinero a los familiares cuando le iban a preguntar por sus seres queridos, 
era el ideólogo - ahora voy a contar algo- y era el torturador en la Brigada. Para que nosotros nos 
podamos ubicar, el Chaco tiene una plaza central y enfrente estaba la Brigada de Investigaciones, pero 
también enfrente estaba la casa de gobierno donde estaba Serrano. Serrano es cuñado de Videla, 
porque están los dos casados con las hermanas Hartridge, Zucconi va como interventor del Ministerio 
del Interior y su secretario es Ricardo Brinzoni. Entonces Zucconi por ejemplo en septiembre de 1976 
es super testimoniado esto está totalmente asentado en las causas alrededor a cuántas veces lo veían 
que él iba y venía de la Brigada de Investigaciones, como si yo me fuera a tomar un café, él iba y 
venía y les quiero decir que la última vez que lo llamaron para declarar él se presentó en un avión, lo 
fueron a buscar, el comandante de la zona del Chaco, él estaba elegantemente vestido, fue alojado en 
el regimiento de La Liguria, donde fue herido mi marido con una bayoneta y a la vez donde están 
detenidos los militares del Chaco, ese es Zucconi. Todo el poder omnimodo y todo el poder impune. 
Lo cierto es que en septiembre del '76 hay una Comisión Nacional de militares donde está un tal 
Taboada, el general Taboada, que va al Chaco y entrevistaba a la gente detenida, pero entrevistaba a la 
gente que estaba detenida ilegal. Entre ellos lo entrevista a Patricio Blas Tierno cuyo padre bregó para 
que apareciera, escribió absolutamente a todos, a la OEA, etc. para que lo sacaran de la clandestinidad 
en la Brigada y después de muerto el 12 de diciembre, el 19 de diciembre le llega una orden del Poder 
Ejecutivo Nacional infomándole que estaba a disposición del Poder Ejecutivo Nacional. Todos los 
extremos....lo llevan a esta reunión de septiembre, eran once militares, ahí estaba Zucconi, Zucconi 
entra, lo saluda, se queda hablando, o sea que la intervención de Zucconi siempre fue muy de pasar 
absolutamente todos los límites como hicieron los militares en todos los lugares. Esta Comisión 
Nacional de militares estaba presidida por este general que es Taboada, que tiene familiares que los 
han visto con Massera en la Embajada Argentina en París, que tiene al mongui Taboada como hijo 
militar en le Segundo Cuerpo de Ejército. Lo que quiero decir es que a Patricio Blas Tierno le 
preguntó -estaba Parodi Ocampo, fusilado en Margarita Belén, estaba Patricio Blas Tierno, estaba 
Nora Giménez ex de Valladares, que es una compañera que todavía vive- y los interrogan sobre su 
accionar, sobre su militancia política, etc. etc. y a Patricio Blas Tierno le preguntan sobre las Fuerzas 
Armadas y está presente, en esta Comisión Nacional de Militares está presente Zucconi. Y Patricio 
Blas Tierno con sus veintidós años, sus veintitrés años, lo que le contesta es que no todas las Fuerzas 
Armadas son iguales, que la juventud peronista hizo tareas de trabajo comunitario, tareas de 
solidaridad y tareas de trabajo con la gente en los barrios con quién fuera Calcagno, que para nosotros 
siempre fue un honor con quién fuera Cesio con quién fuera todos aquellos militares demócratas y que 
veían a la Argentina de otro modo a la que la vio Videla etc. etc. Y entonces en ese Tribunal donde 
estaba Zucconi en un determinado momento plantean -despectivamente sobre Patricio Blas Tierno- no 
pasa, ya estaban en una operación que era la de Margarita Belén y efectivamente son los que después 
fusilan en Margarita Belén, la única sobreviviente es alguien que ahora está como testigo de las 
causas, va a ser testigo de las causas en Margarita Belén. Pero ese era Zucconi. Y Zucconi se mostraba 
en Mar del Plata, en la dictadura de Lanusse, hoy es un hombre mayor que yo obviamente. 
 
Sr. Fiscal: Gracias. 
 
Sr. Abogado: Tenemos un identikit de una actividad que está relacionado con un hecho violento de 
aquella época y una de las personas que procede al secuestro de una víctima. Nosotros le queremos 
exhibir a ver si usted puede asimilar esta persona con alguna de las que ingresó en su domicilio la 
segunda vez. 
 
Sra.Clara: Yo la segunda vez no estaba. 
 
Sr. Abogado: ¿Pero de la descripción? 
 
Sra. Clara: Claro, de la descripción es que tenía el pelo oscuro y que tenía un bigote muy grande, que 
era de uno treinta y un año de edad, o sea que era mayor que...si lo veo, lo veo...pero yo no estaba. Lo 
que digo es que yo pienso que, deduzco.... 
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Sr. Abogado: ¿En esa ocasión en su casa quién estaba, hay alguien que viva? 
 
Sra. Clara: En la casa estaba la señora que trabajaba en casa- que no sé si vive- yo supongo que sí, 
porque era más chica que yo, ojalá que esté en Mar del Plata. 
 
Sr. Juez: Bien, puede retirarse muchas gracias. Hacemos un cuarto intermedio de quince minutos. 
 

-Después del cuarto intermedio dice el 
 

Sr. Juez: Reanudamos la audiencia. ¿está el otro testigo para ser examinado? 
 
Sr. Abogado: Si, Luis Rafaldi. 
 
Sr. Juez: Adelante señor Rafaldi. Tome asiento, buenas tardes. Señor Luis Rafaldi a usted se lo ha 
citado a prestar declaración en la causa 890 en la que se investiga todo lo acontecido en esta 
jurisdicción durante el terrorismo de Estado, de manera que lo que usted declare debe ser bajo 
juramento y promesa de decir verdad, el Código Penal castiga con penas de prisión a quién no diga la 
verdad al ser interrogado por el Tribunal o por las partes. ¿Existe alguna circunstancia que el Tribunal 
tiene que conocer con relación a las generales de la Ley, usted ha sido víctima de terrorismo de 
Estado, tiene algún interés especial en el resultado de la causa? 
 
Sr. Rafaldi: No, no, en particular no. 
 
Sr. Juez: Muy bien. Si se pone de pie, le voy a tomar el juramento. 
 

-El testigo se pone e pie a fin de prestar juramento. Continúa el 
 

Sr. Juez: Dígame su nombre completo y profesión. 
 
Sr. Rafaldi: Luis Maria Rafaldi y trabajo en la construcción. 
 
Sr. Juez: Antes de retirarse, señor Rafaldi, deja en Secretaría su número de documento y su domicilio. 
¿Señor Luis Maria Rafaldi, jura según sus creencias decir la verdad de todo lo que supiere y le fuere 
preguntado? 
 
Sr. Rafaldi: Si. 
 
Sr. Juez: Tome asiento, va a ser interrogado por los abogados de los organismos de Derechos 
Humanos. 
 
Sr. Abogado: Señor Rafaldi, buen día. Necesitaría que le diga al Tribunal y a las partes y al público 
presente todo lo que usted conozca concretamente del período del '73 en adelante en la Universidad de 
Mar del Plata que tenga que ver con actividades de la agrupación de ultra derecha CNU y sus 
allegados. 
 
Sr. Rafaldi: Yo para comenzar la historia tengo que remontarme al año '70 o '71 que es cuando 
ingreso en la Universidad en la Facultad de Arquitectura. En verdad mi matrícula es del año '70 pero 
en ese año yo tuve que hacer el servicio militar y entonces acabé cursando algunas materias hasta 
mediados de año y posteriormente abandoné ese año. Al año siguiente recomencé y es la matrícula del 
año '71 en la cuál soy compañero de curso y además amigo y compañero de un grupo de estudio, 
particularmente de Silvia Filler para decir un hecho contundente. Todo ese año que estamos en primer 
año se desarrolla toda una secuencia de cuestionamientos que veníamos siendo el reflejo de alguna 
manera de lo que estaba sucediendo en otras universidades de Argentina como en Buenos Aires y en 
La Plata y buscábamos una forma de entendimiento con los profesores que nos permitiese absorber 



 
                                                                      JUICIO POR LA VERDAD                                                     23/4/07                                      

22

conocimientos desde una perspectiva más horizontal y menos catedrática y menos académica. 
Estábamos aquí todavía muy acostumbrados al academisismo o al autoritarismo como forma 
pedagógica y nosotros pensábamos que eran tiempos diferentes, que había formas diferentes de 
obtener conocimientos. Por otro lado teníamos dos reivindicaciones básicas durante todo el año '71 
que eran las clases nocturnas que pudiesen permitir el acceso a la Universidad a más gente y la otra era 
exactamente el antiacademisismo el anticatedratismo o sea la bajada de la............como le decíamos 
fundalmentalmente. En medio de ese proceso hubo algunos de los cinco profesores que teníamos en 
primer año hubo algunos cuestionados y les pedimos en base a asambleas que eran mayoritarias, 
éramos ciento cincuenta, ciento sesenta alumnos en ese primer año y solo había un grupo muy 
pequeño de disidentes que no llegaba a quince siendo que en verdad los quince eran junto con alumnos 
que ya eran de segundo año y de tercero, que se oponían y que mantenían clase con algunos de los 
profesores que nosotros cuestionábamos, en este caso en particular era un profesor de construcciones -
introducción a las construcciones- que era Chamorro, pero ya habíamos conseguido la asistencia de 
dos profesores y los habíamos cambiado por profesores que venían de La Plata. En el marco de esas 
reivindicaciones y de esa lucha se suceden una serie de actos como presencia en la facultad, 
discusiones, asambleas, oferta de cátedras alternativas que nosotros hicimos y eso tampoco nos 
permitían, como el profesor este de construcciones no se iba, nosotros pensábamos que teníamos que 
tener y llegamos a tener una clase en el Centro de Ingeniería con otro profesor porque a ese no lo 
queríamos. En el medio de todo eso él seguía insistiendo en que él era el profesor titular y daba clases 
y daba clases a quince alumnos. Ya en el final de año uno de los dos compañeros nuestros entran en 
una de esas clases a los que llamábamos los "carneros" porque continuaban ahí y tiran una pastilla de 
Gamexane lo que produce el quiebre primero de la clase y después los dos compañeros salen, se van a 
la calle -era un sábado de mañana- y son perseguidos por un grupo de los alumnos que estaban en ese 
momento asistiendo a clase. Ahí son agarrados de los pelos, uno con el traje todo tajeado y llevados a 
rectorado. El rectorado funcionaba, la facultad de arquitectura funcionaba donde hoy funciona el 
rectorado o sea en San Luis y Alberdi y también funcionaba el rectorado en aquel momento, era una 
estructura más chica, había cinco mil alumnos o cuatro mil quinientos alumnos en toda la facultad tal 
vez. Y ahí se procede a la expulsión sumaria de esos alumnos a través de una orden directa que le da el 
rector que era Pantín al decano de ese momento de arquitectura que era Freiser. Este duda un poco si 
debía hacerlo o no pero al final acaba accediendo porque era una orden directa, autoritaria que le dijo 
"usted redacte ya esa expulsión". A partir de ahí el Centro de Estudiantes de Arquitectura y más los 
grupos de alumnos de todos los otros años también hacen una asamblea. O sea, hacen una propuesta 
de asamblea para el día lunes 6 de diciembre. Y en esa asamblea es donde posteriormente es invadida 
por la gente del CNU con una intermediación de parte de esos quince alumnos que había que eran de 
un centro alternativo que ellos habían creado que se llamaba CEAU, pero que tenían fuertes ligaciones 
con los grupos de derecha marplatenses que de alguna manera todos lo conocíamos y que son los que 
invaden juntos, en realidad los disidentes estos del CEAU estaban en la asamblea y en algún momento 
uno de ellos sale a buscar a un grupo que evidentemente ya estaba preparado, armado y todo inclusive 
con una especie de punto de apoyo ahí muy cerca en la casa de Fernando Delgado que vivía a escasos 
cincuenta metros de la entrada a la Universidad. Esto es globalmente lo que sucede ahí, después hay 
cantidad de detalles o más cosas que puedo acceder a preguntas, preferiría que me preguntasen. 
 
Sr. Abogado: Bien. A partir de ahí cómo sigue la marcha de la Universidad sobre todo con la 
intervención de estos grupos que es lo que nos va ocupando. 
 
Sr. Rafaldi: Esa intervención es muy particular, en un momento en que si bien el rector...para 
ubicarnos estábamos en el año '71, creo si no me equivoco que Ivanisevich era ministro de educación, 
Oscar Ivanisevich, era ministro de educación de Lanusse, que él después vuelve a ser ministro de 
educación en el '74, pero ya había sido si no tengo mal dato ya había sido ministro de educación de 
Lanusse en el año '71 y evidentemente los rectorados en plena época de dictadura era un poco 
digitados o sea, estaban elegidos y Pantín era un fiel representante de un sistema educativo que a nivel 
nacional se expresaba y también a nivel nacional se expresaban todas las formas de rebeldía o 
alternativas posibles a esos sistemas educativos. Era una lucha que en verdad ya venía de por lo menos 
desde el '66 en la Universidad a través de la famosa Noche de los Bastones Largos en donde se 
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interviene la Facultad de Ciencias exactas de Buenos Aires, así que ya teníamos cinco años. Nosotros 
en parte en esa época existía lo que se podría decir, una actividad estudiantil que era participativa y era 
bastante democrática en cuánto a las resoluciones de asambleas y todo eso y no era mayoritariamente 
militante en ese momento, por lo menos militante en términos de agrupaciones o partidos políticos, si 
bien existían algunos, pero sí era extremadamente participativa, todos -inclusive Silvia Filler- era una 
de las más activas participantes de todas las asambleas y las decisiones y las elecciones de los 
profesores, las propuestas y todo lo que se venía gestando. Yo era delegado del curso en ese momento 
y en la asamblea inclusive, éramos tres en el estrado, uno era un presidente que no recuerdo bien pero 
creo que era Golon -que era estudiante, posteriormente arquitecto- el secretario de actas de esa 
asamblea- esa famosa asamblea de Silvia Filler estoy hablando- era Daniel Medina, actual rector de la 
Universidad, que cursaba tercer año en ese momento y yo que hacía las listas de oradores, tomaba 
quién iba a escribir, estábamos en una cosa muy parecida a eso, hicimos una tarima, un estrado y el 
Aula Magna que era muy pequeña quién la conoce lo puede ver de todos modos estaba absolutamente 
llena, sentados en el suelo, parados los compañeros y en ese momento varios que son de ahí, que eran 
del CNU o por lo menos eran los que conocían al CNU, estaban todavía dentro de la asamblea y 
comenzaron a provocar al punto tal que en un momento determinado ya comienza una agresión verbal 
entre algunos asambleistas y ellos y entonces uno de ellos que creo que fue Beatriz Arenaza sale e 
inmediatamente cinco minutos después suena una bomba de estruendo y de humo y se abren la puertas 
y empiezan cadenazos y una serie de cosas. Yo salto - me acuerdo- el estrado, voy para el lado de la 
puerta, estoy al lado de Néstor Vira en un momento con sillas intentando contener eso y ahí comienzan 
a sonar tiros, vemos a dos por lo menos y hay hasta una tercer arma posible que escondida detrás de la 
escalera, por las características del lugar digamos, esto está en un primer piso entonces en la escalera 
hay un primer tramo que sube, hace el descanso y sigue subiendo y ahí esta claramente Héctor Corres 
del que yo tengo la imagen más clara de él tirando, Gómez y hay una tercer mano con una arma 
primero escondida que yo no llego a ver la cara. Fuera de esos había varios otros que tenían cadenas, 
pero en ese momento el alboroto es general, el miedo, el susto, gente saliendo por las ventanas, 
algunos para el lado de la calle, otros para el lado de un aire y luz que hay en el interior ... 
 
Cassette 3 B 
(Continúa Sr. Rafaldi): ....y ahí en un momento cuando se escuchan los tiros caen, Néstor Vila cae al 
lado mío, con un tiro que le entra por la frente y le sale por atrás, aparentemente un calibre chico y no 
lo perforó -a mi izquierda- eso enfrente a la puerta doble, pero atrás de nosotros es que cae Silvia Filler 
-que después vemos- ya con un tiro bien en la frente y al costado también digamos mirando hacia 
fuera del costado izquierdo también Marcos Chueque con un tiro en la pierna. Ahí sin duda aparecen y 
empiezan a aparecer los que vimos y los que vieron otros y un montón de nombres de gente que 
conocíamos, muchas de ellas conocidos de la ciudad o como activistas directamente del CNU o como 
grupo de derecha, algunos de la época de Tacuara que venía un poco más anterior en ese momento ya 
era el CNU, pero habían tenido una historia digamos '68, '67, que yo recuerdo del grupo de Tacuara 
que trabajaban con la UES -Unión de Estudiantes Secundarios- todavía en la época del nacional o del 
secundario que ya buscaban gente y se llamaban de Tacuara. Eran normalmente grupos de choque que 
siempre andaban con cadenas y su pensamiento siempre era de romper algún tipo de expresión de o  lo 
que ellos llamaban el "zurdaje" o el "marxismo", que remontándonos al año '67, '68, pocos de nosotros 
podía entender muy bien qué significaba. Lo concreto que en el '71 esto sucede, es bien real y marca 
un momento absolutamente diferente en la realidad de Mar del Plata toda, porque hasta ese momento 
había habido varias manifestaciones de ese tipo inclusive en el año '69 en la misma Facultad de 
Arquitectura ya había habido una tentativa de quebrar una asamblea y un tal Adrian Freijo que era del 
CNU había sido desarmado en esa misma asamblea. El año anterior, en agosto... 
 
Sr. Juez: ¿Había que perdón, qué dijo? 
 
Sr. Rafaldi: Había sido desarmado porque había entrado a la asamblea con la intención de quebrar, de 
romper. 
 
Sr. Juez: ¿En el '69? 
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Sr. Rafaldi: En el '69 y hay también un antecedente en una asamblea del año '70- creo que en 
Humanidades- en la cuál también entran con intención de quebrar esa asamblea. Estos grupos después 
se empiezan a identificar claramente, los componentes y sus ligazones  por lo  menos locales que en 
ese momento tenían, para todos los efectos, todos sabíamos que el jefe de la CNU en Mar del Pata era 
Néstor Piantoni, eso ya se sabía de antes, inclusive de lo de Silvia Filler y con algunos personajes 
importantes como segundos o terceros que nosotros no sabíamos exactamente cuáles eran, la 
caracterización que ellos podían tener o la jerarquia que tendrían dentro del contexto. Entre ellos 
estaba Gustavo Demarchi, Fernando Delgado, José Luis Piatti, Eduardo Ullua que aparece después, 
Migliso, que ya había tenido participación inclusive en relación a los sindicatos con Rucci, o sea Juan 
Carlos Gómez también se sabía que era un matón que actuaba como secretario de la CGT local, que 
era Rizzo en ese momento el responsable, pero él en realidad había entrado como matón del gremio de 
gastronómicos, Oscar Corres, también se sabía que tenía vinculaciones con la policía -si no era en los 
servicios- por lo menos estaba con policía, él era hijo de un gendarme, había un tal Roberto Rodríguez, 
que creo que era cadete del tercer año de ejército. Y así una serie de personas que tenían vínculos o 
directamente policiales, o con algunas fuerzas sindicales o con -de algunas características muy 
particulares- como el SUPE, que era de Petroleros, en fin donde era más o menos frecuente el uso de 
matones y de una actitud que podíamos entender de fascista para romper  asambleas o para intentar 
imponer un proyecto o una posición política que después...y cuando no lo conseguían lógicamente 
había tiroteos o había tiros como fue en varias ocasiones en los sindicatos. Inclusive Gómez ya estaba 
acusado de haber matado accidentalmente un chico en el edificio del puerto, tres años antes, o sea que 
había una serie de antecedentes que eran claros de que nosotros...pero que en su momento o 
inmediatamente nosotros despertamos para una serie de situaciones y empezamos como digamos el fin 
de la inocencia, porque hasta eso nosotros participamos activamente, éramos capaces de manifestar, de 
salir, de tomar hasta la Universidad eventualmente, pero no se nos cruzaba en la cabeza nada que 
tuviese que ver con una violencia tan directa o tan sin sentido de alguna manera, sin el preámbulo de 
un mínimo diálogo que era nuestra forma acostumbrada de ligar con las posiciones y con las 
diferencias eventualmente, porque inclusive dentro de la universidad también teníamos diferencias con 
algunos grupos que podían pensar de otro modo independientemente de estos grupos identificados 
claramente con una actitud derechista fascista autoritaria y violenta. Ellos eran una estructura bien 
organizada evidentemente y nosotros desde ese punto de vista incipientemente organizados solo para 
una cosa particular y concreta que teníamos nuestros delegados de curso, nuestro Centro de 
Estudiantes pero no trascendíamos de ese ámbito. Hay una serie de nombres, de participantes de lo que 
fue el nexo con el CNU, que yo diría que fue CNU, porque en última instancia todos ellos eran 
conocidos y sabían, había varios alumnos que eran compañeros nuestros, Beatriz Arenaza tenía al 
hermano en el CNU, que era Marcelo Arenaza. Estaba Carlos Cuadrado que era uno de los que tenían 
vínculo directo, Oscar Calabró que es uno de los que amenaza en varias oportunidades a compañeros - 
uno de ellos Pablo Mancini- que lo amenaza unos instantes antes de comenzar la asamblea diciéndole 
que espere un poco que iba a ver -muy enigmático- y este es Oscar Calabró. Estaba Silvia Martín, que 
era una de las que más actividad tenía en todo esto y que era por otro lado hija del doctor Martín, que 
era en ese momento el director del Hospital Mar del Plata y que era un conocido pensador del nazismo 
o del neonazismo, era un director que no permitía asambleas gremiales dentro del hospital, asambleas 
del personal, según las versiones que hubo en ese momento que inclusive fueron noticias de diarios, él 
era uno de los gestores de la formación de un centro alternativo que fue...el nuestro se llamaba...el 
original de arquitectura se llamaba Centro de Estudiantes de Arquitectura de Mar del Plata y el otro 
era Centro de Estudiantes de Arquitectura y Urbanismo, digamos como una sigla que determinaba una 
concepción política evidentemente diferente pero que nosotros la descubríamos a través de 
exposiciones en ese momento con respecto a si un profesor era correcto, si no era correcto y con 
respecto a los horarios. Este doctor Martín, después aparecieron por ejemplo amenazas a docentes y a 
alumnos, luego de la muerte de Silvia Filler, del grupo auto denominados "alerta" o "leru" que hacían 
amenazas concretas hasta de muerte. Inclusive este doctor Martín -padre de Silvia Martín- fue uno de 
los que usaron su influencia de médico conocido, intentó hacer con que se investigara, o sea, fue a 
Tribunales intentando alivianar de alguna manera la culpabilidad que los testigos habíamos 
determinado quiénes eran los participantes del asesinato de Silvia Filler, eso en los días 
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inmediatamente posteriores. Eso está en el diario El Clarín del nueve de diciembre del setenta y uno, o 
sea tres días después del día 6 de diciembre. Intentando continuar con el relato de lo que...de quién 
más había, estaba Eduardo Petegui también, participante del CEAU, estudiante de arquitectura, hasta 
no hace mucho creo que hasta los años '90 era personal civil de la Marina, de la Base Naval de Mar del 
Plata. Y había dos o tres más que ahora no recuerdo, pero que en todo caso están, hay registro. El 
resultado de la asamblea también es de conocimiento de ustedes, hieren a bala a Néstor Vila y a Marco 
Chueque y hay un herido más que es "Coco" Fiscaletti que creo que fue arquitecto -ahora se murió- 
murió el año pasado, que había sido golpeado -el único en verdad que fue golpeado con cadenas y 
con...fue uno de los primeros que salió y fue el que recibió cadenazos y fierrazos- que el primer 
embate fue con eso. Y posteriormente en la calle -ahí tiene que ver mucho eso- o sea, la policía estaba 
ahí abajo, antes de comenzar la asamblea hay varios datos que llegan que la policía estaba apostada 
por ahí y después se retira, cuando pasa todo y salen todos los del CNU salen corriendo la policía 
vuelve y ahí ya vuelve con una actitud, primero de desconocimiento de lo que estaba sucediendo, le 
decíamos que había heridos y no permitían una ambulancia que los tocara porque decían que tenía que 
llegar otro personal, el de la ambulancia no quería llevar a los chicos que estaban heridos y después 
posteriormente hubo manifestaciones de repudio y de rabia de algunos de los participantes de la 
asamblea y hubo represión. Una de esas represiones con bombas de gas lacrimógeno, una de las 
bombas golpea en el pecho de un chico que acababa de llegar -de Buenos Aires, no sé de dónde- para 
inscribirse en arquitectura, hacia tres días que estaba en Mar del Plata, Ibarra, tanto que también fue 
dado por muerto inicialmente y dos días después se aclaró que no, que había sido hospitalizado, pero 
que estaba bien. Y después sigue, Silvia Filler es llevada, yo soy uno de los que acompaño a la clínica 
en Independencia y 9 de Julio, o sea que alguna de las cosas que después sucedieron como por 
ejemplo la represión policial yo no la viví directamente porque no estaba ahí en ese momento. Y 
bueno ahí ya Silvia llega muerta y posteriormente viene el velorio toda la noche en la Casa Sampietro 
y el entierro al día siguiente. Y esa semana fue toda de manifestaciones, de repudio, de búsqueda de 
justicia, de declaración sobre, primero sobre declaraciones directas, después se constituye un juez que 
creo que era Martijena, en esa causa y ahí sí empieza a requerir prisión, posteriormente requiere 
prisión preventiva de varios de los que ya nombré del CNU o algunos más. 
 
Sr. Juez: Rafaldi a nosotros, sobre estas cuestiones hemos tenido también ya varios testimonios. En 
este momento si es que usted fue testigo presencial, si seguía cursando en la carrera de arquitectura y 
sobre todo por el ámbito físico en el que se cursaba arquitectura, a nosotros lo que nos interesaría es 
que usted describiera qué es lo que pasaba en arquitectura y en la Universidad más que nada en los 
años '74 y '75, toda esa violencia que se vivió en la Universidad, sobre todo porque hay algunos 
testimonios que hablan de violencia, de secuestros, dentro de la misma Universidad, entonces para ver 
cómo se manejaba, si había personajes que tenían alguna protección para moverse dentro de esos 
grupos de extrema derecha que usted menciona, cómo se dio esta evolución luego del homicidio de 
Silvia Filler de estos grupos dentro de la Universidad más que nada y si sabe si colaboraron con el 
terrorismo de Estado o no o cómo se fueron articulando en lo que pasó después en la ciudad, sobre 
todo con las muertes, con los secuestros. 
 
Sr. Rafaldi: Si ahí hay un...yo pensaba que esto son dos etapas para hablar de esa misma...no hay una 
cosa secuencial. 
 
Sr. Juez: ¿A ver? 
 
Sr. Rafaldi: Nosotros tenemos todo el fenómeno de Silvia Filler y por lo menos hasta junio del '72 en 
que se continúan manifestaciones, siempre hablando en época de dictadura. Después empieza a haber 
las perspectivas a nivel nacional de las elecciones, para el once...para marzo del '73. Por lo tanto hay 
una especie de aumento de participación, no solo en los estudiantes, sino vínculos con sectores 
laborales donde se empieza a participar por varias cosas, por varias reivindicaciones que trascienden el 
marco de lo meramente universitario y donde nosotros comenzamos a participar volcados también a 
problemáticas de la gente del puerto o de algunos barrios. Eso tomando como eje lo que había pasado 
con Silvia Filler, porque de alguna manera es el detonante de varias situaciones y ahí empieza a haber 
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expresiones de todo ese tipo de situaciones que se van manifestando en la calle. Primero por el pedido 
de justicia, de repudio, de justicia, después se encarcela a algunos, pero empieza a haber una 
dilatación, los testigos no son llamados a declarar por ejemplo y cuando se llega a los seis meses de la 
muerte de Silvia Filler, hay un acto...bueno la Facultad estuvo cerrada tres meses o cuatro, desde lo de 
Silvia Filler, la Universidad cerró, no se permitió...eso se retoma creo que en abril del '75, entonces 
todo ese tiempo estábamos sin un lugar de referencia que era nuestro lugar de referencia y con 
materias interrumpidas y con todo lo que eso significó. Posteriormente se llega a los seis meses, se 
hace un acto, vuelven a hacer presos a algunos compañeros en esos actos y vuelve -uno de ellos 
inclusive que era uno de los testigos principales y herido- que era Marcos Chueque. Entonces se 
genera un repudio en eso y se pide la colaboración y se va a informar y a pedir la colaboración de 
otros sectores de la sociedad, ahí vienen hasta los sindicatos y la CGT y se le va y se le propone un 
paro para la liberación de los presos y eso es lo que viene a desencadenar el 14 de junio del '72 como 
lo que se llamó el "marplatazo" que realmente fue la ciudad tomada y el ejército intervino, lo tomó el 
ejército, no permitió que se participase en ningún lado, era un miércoles la ciudad estaba totalmente 
vacía y todo esto hizo con que se diera un fenómeno que en verdad era el reflejo de lo que ya había 
pasado con el "cordobazo" o con el "rosariazo" en otros lugares del país. Pero a partir de ahí se 
reinician las clases y nosotros no tenemos más contacto directo con el grupo del CNU y de hecho 
muchos de ellos estaban presos y estuvieron hasta el '73 que salen con la amnistía, varios de los que 
habían sido acusados en esa instancia de Silvia Filler. Lo que sí hay una actividad mucho más 
efervescente política en toda la población, en todo el país y que ya viene a desencadenar en el 11 de 
marzo con las elecciones y....en realidad las primeras elecciones que tenemos casi todos los que 
estábamos ahí, yo en ese momento tenía 23 años y fueron las primeras elecciones y unos meses 
después la segunda y después de eso solo tuvimos elecciones ya con treinta y tantos años en el año '83, 
esos eran los marcos en que nosotros fuimos juventud, en los cuáles la opción democrática que hoy es 
tan normal electoral mal existió. Posteriormente hay un recrudecimiento, después de la muerte de 
Perón -ahí si ya saltamos al '74- hay un recrudecimiento de la represión en varios ámbitos, una 
dirección nuevamente derechista y opresora también en la Universidad, ahí viene el cambio, ahí viene 
nuevamente Ivanicevich en el año...tal vez septiembre u octubre del '74 que Isabel Perón destituye a 
Taiana como ministro de educación, vino Talagano como interventor de la Universidad de Buenos 
Aires y que era otro reconocido fascista y todo eso va a empezar a reflejarse también aquí en Mar del 
Plata y en esa instancia es entonces donde aparecen nuevamente los grupos del CNU y ya sí con el 
poder que seguramente habrían establecido con fuerzas políticas, sindicales o hasta económicas, 
dentro de la sociedad marplatense para estar ellos en primera línea y ser ellos los interventores de la 
Universidad. Tanto que Eduardo Cincotta, un conocido CNU de mucho tiempo es el secretario 
general, el nuevo secretario general de la Universidad y Catuogno -el viejo Catuogno- José Catuogno 
es el nuevo rector. Ahí si la situación cambia totalmente y nosotros que nos veníamos desarrollando ya 
desde el '73 -como yo particularmente y muchos compañeros como Juventud Universitaria Peronista- 
entonces empezamos a ser marginados y llegó un momento en que ellos hicieron una ocupación 
territorial concreta con amenazas, con revisación  a la entrada de la facultad, hasta de vestimenta, 
exigían corte de pelo, exigían cosas que hacían veinte años o diez por lo menos que se estaban 
intentando superar, ese tipo de cosas ellos lo hicieron, una ocupación concreta de la Universidad, de la 
Facultad de Arquitectura en particular, pero fue en toda la Facultad. Y él sube evidentemente con la 
connivencia de una serie de sectores que estábamos todavía supuestamente dentro de la democracia de 
Isabel Perón. Esos grupos claramente empiezan en el '74, ya empieza a haber algunas manifestaciones 
de lo que era a nivel nacional primero y después llega a aquí también de lo que era la formación del 
grupo de las tres "A" y evidentemente el CNU era uno de los primeros grupos, junto con el CDO o 
algunos otros pequeñas expresiones del "matonaje" sindical, son los que vienen a constituir las 
primeras formaciones de grupos de tareas de las tres "A" en Mar del Plata, eso está más que claro y 
evidente porque además hay testigos o hay gente que los ha visto en situaciones de acompañamiento 
de requisas de casas o de gente y todo el poder que se empieza a desarrollar en distintos sectores, no 
solamente en la Universidad, nosotros lo vivimos más cerca de partir de ahí. 
 
Sr.: Perdone que interrumpa, ¿a quienes usted vio o sabe que vieron a estos personajes...? 
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Sr. Rafaldi: No, yo no dije que haya visto, digo que los comentarios eran esos. Yo participaba de 
una...tenía una militancia política dentro de esa estructura, de esa militancia política se tenía 
información y esa información era colectivizada como para exactamente tener los datos de defensa. 
 
Sr. : Esto es de especial interés, usted puede referir algunos datos... 
 
Sr. Rafaldi: Si en el transcurso del desarrollo de mis relación existe yo lo declararé. Pero podemos ser 
más simples. En el año '74, -chiquito, más simple- en el año '74 yo todavía estoy cursando arquitectura 
y yo salgo por la calle San Luis -viniendo de arquitectura- al cruzar Luro entre San Martín y Colón me 
cruzo un personaje que conocía de la época de la juventud, me conocían, no éramos amigos y que 
directamente me interpela y me dice "que yo estaba con los zurdos, qué es lo que estaba haciendo en la 
Universidad y que tuviese mucho cuidado porque eso iba a terminar mal conmigo" César Negri, 
karateca  conocido en Mar del Plata -tenía escuela- y policía creo de la Brigada de Investigaciones. 
Esa es directa y es conmigo, la amenaza existió concretamente. ¿Cuál era su grado de relación con el 
CNU? Exactamente no lo sé, pero que él era un patotero y que andaba siempre armado y que lo 
mostraba además porque era una forma de presentarse digamos, era reconocido y después tuvo la 
chapa de la policía que le permitía hacer un uso abusivo del poder en cualquier circunstancia y ahí si 
con relatos, con relatos de entrar en lugares nocturnos, hasta con gente joven que nada tenía que ver 
con política este señor a andado, pero a mi personalmente me amenazó porque me conocía. Eso más o 
menos a finales del año '74. Ya en ese momento a finales del año '74 yo todavía iba a la Universidad, 
pero había también otros...pero posteriormente ellos toman absolutamente toman físicamente la 
Universidad, al principio no se sentía eso, no se sentía tan claramente, ellos iban de vez en cuando, 
habíamos tenido una invasión del CDO, del grupo del CDO en noviembre tal vez del '74- no consigo 
precisar la fecha- pero ya en el '75, en el reinicio de clases ya fue absolutamente casi imposible ir más, 
por lo menos los que éramos más conocidos, de hecho éramos muchos compañeros -no solo de mi 
agrupación sino de otras agrupaciones- pero por lo menos los que éramos más conocidos no pudimos 
entrar más en la Universidad porque corríamos claramente un riesgo de vida, no solo eso sino que ya 
hablando del '75 ya tenemos acciones de las tres "A" en Mar del Plata concretamente y toda la acción 
de supuestas represalias por la muerte de Piantoni el 21 de marzo del '75 que genera la muerte de 
Pacho Elizagaray, de los hermanos Videla de su padre y de Goldemberg ese es un fenómeno que lo 
vivimos bien de cerca y bien concretamente y para lo cuál tenemos que escondernos y promover 
formas de protección porque nosotros no teníamos otra protección que no sea la de cubrirnos de ese 
tipo de situaciones en ese momento por lo menos. Después viene la desaparición y la aparición 
quemado de Daniel Gasparri y además otro chico que estaba con él y más la de René Izus, que tal vez 
fue la primera después de lo de Pacho Elizagaray, el desaparecimiento de Coca Maggi, todo muy 
seguido, desde marzo hasta agosto o septiembre se desarrolló. Entonces la ciudad era -digo para los 
que éramos conocidos- ya no podíamos ir más a la Universidad y era bastante peligroso, y había una 
ocupación territorial que tenía que ver con la gente que nos conocía y el vínculo más directo era esa 
gente del CNU que a través de su asistencia a clases o a algunas Universidades ellos participaban e 
iban o por conocimiento de otra manera no nos permitían a nosotros andar con ninguna seguridad y 
con la anuencia evidentemente de las fuerzas policiales eso también, así como ya lo habíamos tenido 
en el caso Filler, esa especie de zona liberada cuando todavía no se conocía el término. Esa situación 
es la que se puede relatar en cuanto a...la que yo puedo relatar...hasta finales del año '75 en que yo me 
voy de Mar del Plata porque previo a eso, en septiembre del '75 yo soy preso frente a la Universidad 
panfleteando, con panfletos, yo y una compañera Julia Carmona somos presos por gente que estaba 
adentro de la Universidad y que supuestamente se presenta como policía federal- no se presentan 
nada- después dicen...me agarran del cuello y me llevan corriendo, me llevan a los saltos, a mi y a la 
compañera, él, más tres o cuatro y nos meten en el subsuelo de la Universidad. 
 
Sr. Juez: ¿Quién lo detiene? 
 
Sr. Rafaldi: Un tipo bajito de bigotes que podría ser alguien que me parece tener en cuenta que era del 
CNU. Él después dice que es de la Federal y dice entonces yo voy a..."vas a ver como vas a patinar 
allá -porque ahí hay otra cosa- cómo vas a patinar en la Federal" Esto viene alusivo que yo era 
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conocido también por el deporte -yo fui integrante del grupo nacional en varios mundiales de carreras 
de patín- 
 
Sr. Juez: ¿Pero esa persona bajita y de bigote que a usted la detiene, no la lleva a una seccional de 
policía, la lleva a la Universidad, al subsuelo? 
 
Sr. Rafaldi: Exactamente, al subsuelo, me golpean, pero no es la que me lleva después a la comisaría. 
 
Sr. Juez: Eso es lo que le quiero decir. ¿A esa persona usted la había visto dentro de la Universidad? 
 
Sr. Rafaldi: No yo no porque yo a partir de que sé que está tomada la Universidad yo ya no estoy, 
pero es probable porque coincide con descripciones de compañeros que todavía ... 
 
Cassette 4 A 
Sr. Juez: ¿No sabe quién es? 
 
Sr. Rafaldi: No, no. Desgraciadamente no lo sé, pero digamos que es una imagen que tengo muy clara 
que yo no conocía. 
 
Sr. Juez: ¿Pero sabe de algunas otras personas que le haya pasado lo mismo que a usted? A ver, de 
haberlas llevado al subsuelo de la Universidad. 
 
Sr. Rafaldi: Sí, sí, conozco. Miguel Bartolucci, por ejemplo. 
 
Sr. Juez: ¿Lo llevaron también al subsuelo de la Universidad? 
 
Sr. Rafaldi: También el subsuelo. Y él seguía llegando cerca de ahí ... 
 
Sr. Juez: Le digo porque hay un policía que declaró en España diciendo que en la Universidad, 
¿estamos hablando de Arquitectura? 
 
Sr. Rafaldi: Sí, sí, hoy el rectorado, el subsuelo está igual. 
 
Sr. Juez: Exactamente. Que en ese lugar operaban los grupos de la CNU –dice un policía en España- 
con total impunidad y que las secuestraban ahí o las podrían haber llevado a otro lado. 
 
Sr. Rafaldi: A mí me tuvieron una hora por lo menos ahí, golpeándome y preguntándome cosas. 
 
Sr. Juez: ¿Qué le preguntaban? 
 
Sr. Rafaldi: Preguntaban quién era, quién era mi jefe, quién era fulano, de dónde había sacado el 
aparato panfletero ese (creo que se llamaba una caja panfletera), quiénes eran mis amigos, bueno, 
aquellas cosas que después siguieron pero ya de una forma más sistemática y más organizada; ahí fue 
bien la improvisación. Yo tenía un gamulán, me lo rompieron, en fin ... Y no estaba junto con Julia 
Carmona, estaba en otro ámbito, pero estábamos los dos en el subsuelo de la Universidad. Inclusive 
hay una especie de pelea entre ellos, una discusión entre si yo voy a ser llevado a la Federal o si voy a 
ser llevado a Policía de la Provincia. De hecho a mí me sacan de ahí y me llevan en un coche, pero no 
estaba este que me detiene primero, porque inmediatamente vinieron cuatro o cinco. Lo que pasa es 
que cuando yo estaba entrando, cuando estábamos yendo caminando esos cincuenta metros de 
diferencia entre la plazoleta que me agarran y la entrada a la Universidad yo grito mi nombre, porque 
estaban saliendo los alumnos de Arquitectura. Eso como una forma defensiva de identificación para 
que supieran que me estaban llevando preso, porque nosotros sabíamos que por ahí no sabía qué 
pasaba. Entonces, de hecho algunos que ya me conocían me vieron y otros el nombre fue muy claro; 
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ahí fue cuando inclusive él interpreta, si no me conocía de antes, por lo menos al saber el nombre, me 
dice “vos vas a patinar en la Federal”. De hecho me llevan a la Federal, una hora después ... 
 
Sr. Juez: ¿En auto particular? 
 
Sr. Rafaldi: Sí, en auto particular,  tipo 9 de la noche sería esto y como a las once y media me sacan 
de ahí. Me viene a buscar una Rastrojera, una Estanciera con dos policías uniformados y me llevan a la 
1ª. En el camino inclusive la policía dice “mirá, nosotros no tenemos nada que ver, nos mandan”, yo 
no entendí muy bien pero como que se lavaban la manos. Eso fue aparentemente una contradicción o 
una  relación interna de poder entre lo que podía ser la Policía de la Provincia  y la Federal, que 
supuestamente la gente de la CNU o algunos de ellos tendrían al parecer más contacto con la Federal o 
con la Brigada de Investigaciones y estos eran de la Provincia. De todos modos, los que me llevaron 
eran dos policías comunes. Cuando llego a la 1ª me meten en un calabozo separado de los calabozos 
individuales, no en uno común y a partir de ahí estuve tres noches yendo y viniendo a un cuartito que 
tenían arriba en el cual torturaban con picana eléctrica, con un colchón, lo que se llamaba “la parrilla”, 
agua, aparatos y yo todo vendado. Ahí fui interrogado seguidamente sobre todo y más alguna cosa que 
pudiera agregarle a ellos. Y lo hacían amenazando siempre con que iba a venir (de hecho, una vez vino 
una  cuarta voz )que decía que era de un capitán del GADA. Eso lo usaban constantemente, decían 
“ahora viene el capitán y vas a saber lo que es bueno” y ese tipo de cosas. Ahí en verdad ellos no 
obtienen ninguna información que sea relevante y como yo ya estaba necesariamente reconocido (al 
segundo día ya habían aparecido pintadas por mi libertad) eso tal vez hizo que tuvieran que 
identificarme claramente y como no tenían más que un par de panfletos que decía Montoneros, no 
podían  -supongo yo- implicarme en otra cosa. Entonces, pese a que la causa es por la 20.840, donde 
englobaron muchas cosas, a mí acabaron por dejarme en libertad una semana después con un juez que 
se constituyó en la misma 1ª y que yo denuncié la tortura pero me dijo que de eso me olvidara. No 
recuerdo quién es el juez pero tengo el sobreseimiento definitivo que mi madre un año después fue a 
buscar; no está la firma del juez pero hay una jueza interviniente –doctora Teodoris, creo que es-, yo 
tengo copia, cualquier cosa se lo puedo pasar. El trato en la primera fue realmente ... y después viene 
Julia Carmona también a la 1ª; me hacían escuchar los gritos de ella, bueno, más o menos lo que se 
conoce  de relaciones de tortura. 
 

-Ante una pregunta fuera de micrófono dice el 
 

Sr. Rafaldi: Setiembre del ’75. Lo que sí hubo una coincidencia muy grande entre el cambio de 
mandos en el Ejército a nivel nacional, que yo creo que tal vez tuvo que ver con la confusión generada 
por ese cambio de mandos, que es el momento que Isabel Perón destituye al general Numa Laplane, 
que era el Comandante en Jefe del Ejército, y coloca en su lugar a Videla. Es en ese momento, no 
tengo la fecha exacta, pero debe haber algún dato de registro que diga. Yo me entero adentro que había 
sido cambiado el Comandante en Jefe del Ejército a nivel nacional. Eso, sumado a mi reconocimiento, 
yo acabé saliendo. A partir de ahí, en un mes más yo me fui de ... 
 
Sr. Juez: ¿Salieron juntos con Julia Carmona, el mismo día o ella antes? 
 
Sr. Rafaldi: Salimos no en el mismo momento pero sí, al día siguiente ya nos vimos. 
 
Sr. Juez: ¿Pero usted primero o ella primero? 
 
Sr. Rafaldi: No me acuerdo, sinceramente no me acuerdo. No me acuerdo porque mi padre todavía 
estaba vivo, muere un mes después, pero él fue a buscarme y cuando salgo yo salgo solo. Y después, 
cuando me encuentro con Julia, es al día siguiente, pero no tengo el dato, no me acuerdo. Si fue antes, 
fue horas antes, o un día antes. 
 
Sr. Juez: ¿No sabe o no se enteró si hicieron gestiones por la liberación suya y de Julia Carmona? 
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Sr. Rafaldi: No, no hubo gestiones, más que conocimiento de mi padre y mi madre en se momento. 
Ellos fueron comunicados porque me permitieron al tercer día ... además hubo compañeros que le 
avisaron, ese tipo de cosas. Fueron hasta mi casa, requisaron la casa de mis padres, yo no vivía con 
mis padres pero, bueno, esa era mi casa oficial, por lo tanto fueron a buscar material ahí, ya sea 
lecturas, panfletos o lo que ellos estaban buscando. Ahí mi padre se entera y me lleva cigarrillos, esas 
cosas, al tercer o cuarto día. Pero no, mis padres no hicieron ningún tipo de pedido de liberación ni 
nada. Ahora, quién fue primero, quién fue después, no sé. Posteriormente a eso yo me voy de la 
ciudad, después vuelvo a fin de año en un viaje de visita muy corto, veo a mi madre, en ese medio 
término había muerto mi padre, o sea que mi madre estaba  viviendo sola. Después vuelvo en Semana 
Santa, yo estaba con mi compañera, mi pareja en ese momento, era de Mar del Plata y venía a ver a la 
madre de ella. Semana Santa había sido una semana después del golpe militar del ’76. Yo voy  de 
madrugada a mi casa a ver a mi madre y ella cuando me ve se quiere morir, me dice “¿qué hacés acá, 
que te están buscando?”. Ya había ido el Ejército el mismo 24 de marzo a buscarme a mi casa; en ese 
momento lo hizo como Ejército, uniformados, identificándose y sin demasiada presión más que 
preguntar dónde estaba yo. Mi madre, entre otras cosas, no sabía pero, bueno ... Después tuvo tres 
incursiones más mi madre en su casa en el transcurrir del año: en setiembre, a fin de año, puede haber 
sido 30 o 31 de diciembre, y en febrero del ’77. Siempre buscándome a mí y revisando. En una de 
ellas, en setiembre, estuvieron cinco horas; fueron haciéndose pasar por Montoneros, encapuchados 
pero claramente con borceguíes, eso lo identificó mi madre como personal seguramente de Marina, de 
pantalones azules y encapuchados de negros diciendo que eran Montoneros, que yo era un traidor y 
que me estaban buscando a mí. Estuvieron cinco horas en casa, dieron vuelta la casa, llenaron la 
bañera y le hicieron el submarino a mi mamá, la torturaron, le pegaron, la presionaron durante cinco 
horas, cosa que hasta el día de hoy obviamente no se lo olvidó jamás. Eso en el medio haberse 
quedado viuda muy próximo en el tiempo hizo que se acelerase también la salida y acabó yéndose de 
aquí y volviendo un año después a la región de la que éramos originarios, que es Santa Fe.  
 
Sr. Abogado: Usted hizo referencia a que este grupo era un grupo organizado. Esto para nosotros es 
importante para la caracterización, en el caso posiblemente para la tipificación y entender a qué se 
refería cuando decía que era un grupo organizado. ¿Podría explicar cómo era la organización de lo que 
usted veía, de lo que alcanzaba a apreciar de este grupo de CNU para hacer determinadas cosas? 
 
Sr. Rafaldi: Esa referencia la hice con respecto al año ’71, en donde nosotros no teníamos idea 
todavía de lo que era organización de grupos. Organización es una estructura determinada con una 
jerarquía y una especie de accionar, con reuniones, que después vine a conocer como forma de 
militancia. Estos grupos ya estaban constituidos como formas organizadas y además andaban armadas 
en los años ’70 y ’71, en comparación a lo que nosotros éramos como expresión universitaria. Nuestra 
máxima organización se limitaba a lo que era el ámbito universitario como forma de atender nuestras 
reivindicaciones desde el punto de vista estudiantil. Posteriormente a la muerte de Silvia Filler, sí 
comienza a haber una forma organizativa que nos permita andar en la calle también y tener una 
mínima seguridad; cuando se iba a un acto se tenían después formas de encontrarse y de comunicarse 
que nos permitiese identificarnos. En ese sentido, nosotros entendíamos -no lo entendimos tan 
claramente pero después se entiende- que el CNU era un grupo extremadamente organizado tanto que 
ellos tenían una infraestructura concreta que estaba ahí al lado nomás, en la casa de Fernando Delgado, 
tuvieron móviles que los protegieron y que los llevaron (porque esa gente no salió corriendo como sale 
un ladrón) porque salieron en autos diversos, eran diez o quince los que hicieron lo de la Universidad. 
¿Cómo salieron de ahí? Si la policía estaba antes y después no está más, bueno, buena organización 
realmente porque además de organización tienen apoyo. Si después tienen abogados que los vayan a 
defender inmediatamente, si además Silvia Martín inmediatamente sale a Córdoba a la casa de un 
pariente, el padre inmediatamente la saca de acá, Juan Carlos Gómez se va de Mar del Plata y 
eventualmente se fue a proteger a lo de Giovenco o alguno de La Plata. Los que se quedaron, algunos 
de los que se quedaron ahí, por ejemplo, Ricardo Cagliolo, que aparentemente luego no sabían muy 
bien  por qué habían estado ahí en ese momento, los meten en cana y algunos otros que los agarraron 
porque tenían sus domicilios y como fueron identificados por nosotros. Pero ellos tenían una 
estructura organizativa que, a la par de lo que nosotros teníamos en ese momento como estudiantes de 



 
                                                                      JUICIO POR LA VERDAD                                                     23/4/07                                      

31

Arquitectura, sinceramente podíamos decir que ellos eran organizados. Además de tener apoyo de la 
Policía evidentemente porque algunos de ellos eran cadetes militares, el otro hijo de policía, el otro 
trabajaba en un gremio que también tenía una estructura de apoyo, más el apoyo de determinadas 
fuerzas civiles. El señor Pantín, que era el rector en ese momento, no era CNU evidentemente pero 
tiene una actitud que podía ser muy similar. Ese señor Pantín estaba cenando el día que matan a Silvia 
Filler en el Rotary Club, que por supuesto estaba también el padre de Silvia Filler. Son elementos de 
poder, estamos hablando del Rotary Club que en Mar del Plata no era poca cosa en ese momento. 
 
Sr. Abogado: Llegamos al ’74, , cuando aparecen con más intensidad después de la muerte de Perón. 
Hubo otros testimonios que declararon en estas audiencias en la que refirieron que, por ejemplo, 
cuando hacían pintadas tenían también apoyo ... 
 
Sr. Rafaldi: Sí, apoyo armado. 
 
Sr. Abogado: ¿De eso usted sabe algo, vio algo, escuchó algo? 
 
Sr. Rafaldi: Yo estuve en una que pude ver coches de apoyo. Inclusive ellos salían a pintar con apoyo 
de coches pero además salían a tirar cuando había compañeros nuestros pintando. Lo que más tenemos 
referencia nosotros es a tiroteos que nos hicieron pintando. Había una famosa esquina -Independencia 
y Colón o Bolívar- que era muy disputada porque había un paredón muy grande; si se iba a pintar 
después caían los otros, pintaban encima o si no, hacían la guardia para que no se pintase esa esquina. 
De eso hubo muchos relatos, uno tuve yo mismo que salimos corriendo, pero hubo varios relatos de 
compañeros que fueron tiroteados, gente que se metió en un baldío porque estaban pintando y los 
corrió la CNU y ellos andaban en coches con apoyo. Coches civiles, siempre estamos hablando de 
fuerzas civiles. 
 
Sr. Abogado: Del secuestro y la posterior muerte de Coca Maggi, ¿qué pudo saber, qué se comentó en 
ese momento? Usted todavía estaba en Mar del Plata. 
 
Sr. Rafaldi: Estaba, estaba. De lo de Coca Maggi lo que sé es lo que ya ha sido relatado aquí. No 
tengo relación directa con eso; lo que sí tengo relación directa –tampoco es demasiado lo que se puede 
agregar- con Pacho Elizagaray. Nosotros vivíamos juntos. La noche que él muere vivíamos junto con 
otro compañero, Carlos Pucetto, en una vivienda que teníamos dentro de un galpón. Ese día nos vamos 
de ese lugar porque considerábamos que no era un lugar seguro y cada uno arranca por un lado 
diferente. Alrededor de eso sí tengo bastante proximidad. Lo que ocurre poco después de un mes con 
Coca Maggi yo no tengo relación. 
 
Sr. Abogado: Bien, vamos a lo de marzo del ’75, lo que usted pueda relatarnos. 
 
Sr. Rafaldi: Para tener punto de referencia, ese día a la tarde ya sabíamos que íbamos a tener que 
guardarnos –Piantoni muere a la una o dos de la tarde, una cosa así- porque iban a salir muy enojados, 
independientemente de quién lo había matado, y  nos fuimos a esconder casi todos los que éramos más 
conocidos. Yo, por ejemplo, fui a dormir al edificio de la Galería Las Américas, en la casa de Liliana 
Pachano, que era una compañera mía de Arquitectura, hoy desaparecida. Carlos Pucetto va para otro 
lugar –que no sabíamos dónde era- y tampoco sabíamos que Pacho iba para la casa de los primos, que 
varios conocíamos la casa de los primos. Después ahí se empiezan a sacar conclusiones claramente o 
intentar sacar conclusiones de cómo esa gente llega ahí, lo que más aparece claro es que la única forma 
de que hayan descubierto ese lugar ... independiente que fueron a muchos lugares a buscar mucha 
gente, fueron a la casa de a Andrés Cabo que la reventaron toda, fueron a la casa de  un abogado 
llamado Cuesta, fueron a varias casas esa noche los grupos que vinieron de Buenos Aires o de  La 
Plata. Pero evidente ahí contaron con el apoyo básicamente de la CNU, o Comando de Organización 
de acá. Todos nos conocíamos, ellos a nosotros y nosotros a ellos. Por lo tanto no era muy difícil en 
una ciudad como Mar del Plata que se conocieran algunas casas, además de caras. Es evidente que 
quien sirvió de grupo de apoyo local sino directamente participante fue la CNU, inclusive creo que 
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Eduardo Ullúa fue visto en un coche que usaba en ese momento que era del juzgado federal, un 
Falcon. De cualquier manera, eso nunca fue investigado y nunca se ha sabido más. Yo no tengo 
mayores datos que eso. 
 
Sr. Juez: Pero usted dice que fueron a buscarlo a Elizagaray a lo de los Videla, esa noche fueron 
también a la casa de Goldemberg. Usted dice que fueron a la casa de Andrés Cabo ... 
 
Sr. Rafaldi: Psicólogo conocido, médico ... 
 
Sr. Juez: Sí, sí, a la casa de Andrés Cabo y a la ¿casa de Cuesta? 
 
Sr. Rafaldi: Había un abogado que se llamaba Cuesta, que era abogado de Derechos Humanos; yo me 
confundo con Fredy Cuesta, que era un arquitecto, entonces no sé el nombre. 
 
Sr. Juez: Pero usted cree que a la casa de un abogado ... 
 
Sr. Rafaldi: Era más o menos por Tucumán, cerca de Juan B. Justo. Esas son las que me acuerdo pero 
sé que hubo más. De los que recuerdo de esa época, inmediatamente al día siguiente, fueron a la casa 
de Tucumán, cerca de Juan B. Justo,  que era lo de Cuesta, y cerca de la Loma, en algún punto ahí 
cerca de Paso –yo conocía esa casa- que era lo de Andrés Cabo. Y a lo de Goldemberg, que en 
realidad nadie de nosotros lo conocía; no sabíamos por qué fueron a parar ahí, no lo entendíamos. Era 
médico, no sabíamos mucho ... 
 
Sr. Juez: Usted dice que podrían haber articulado con la CNU local, sobro todo teniendo en cuenta 
que había muerto Piantoni pero lo que le quería preguntar era, teniendo en cuenta los recorridos, 
secuestran gente en la casa de los Videla (porque el único que muere ahí es Elizagaray), secuestran a 
Goldemberg, cuyo cadáver aparece en otro lugar, pero además fueron a la casa de Cabo, además 
fueron a la casa de este abogado Cuesta. O sea que se movieron libremente por toda la ciudad. ¿A 
usted le parece que eso no excede a lo que podía ser un grupo de civiles como la CNU? ¿No tendría 
que haber habido ahí una apoyatura mucho mayor, una protección mucho mayor para que tantos autos 
se puedan manejar libremente por una ciudad prácticamente abandonada? Porque a Goldemberg lo 
secuestran en Falucho y España y aparece el cadáver por Montemar creo que era.  
 
Sr. Rafaldi: Cerca de donde aparecen los Videla. Caisamar. 
 
Sr. Juez: Claro, exactamente, con los hermanos Videla y el padre pasa prácticamente lo mismo. Lo 
que quería preguntar si eso usted ya no lo empezó a advertir en el ’75, es decir, con qué policía ... por 
eso era muy importante lo que le pasó a usted ... A usted que lo secuestran porque lo agarran en la 
puerta de la Universidad panfleteando, pero que lo  introduzcan en el subsuelo de la Universidad. A 
usted lo llevan en un auto particular a la delegación de la Policía Federal. O sea, hay todo como un 
manejo que apunta a una vinculación con la Policía Federal. 
 
Sr. Rafaldi: Sí. Yo creo haberlo manifestado cuando dije que el pedido de disculpas que de alguna 
manera me hacen los policías de Provincia cuando me están llevando en la Estanciera es lo que me 
deja entrever a mí –independientemente de las contradicciones que siempre han existido entre las 
fuerzas y la no unidad centralizada que posteriormente hubo a través del Ejército cuando toma el 
comando de todo- esas disputas de poder interno (que yo las sentí por gritos entre ellos cuando estaba 
en el subsuelo de la Universidad) después se manifiestan. Entiendo que la presencia de la CNU para 
mí el vínculo con la Federal es mayor que con la de Provincia en ese momento. Eso es lo que puedo 
decir. Lo que no significa que cuando yo entré en la Provincia no haya habido alguien que fue y me 
torturó como si fuese el mejor de los fachos, no sé quién me torturó, creo pensar en una de las voces 
de un policía que era de Investigaciones, uno de pelo largo, rubio, que yo vi por casualidad al entrar 
porque yo no estaba tapado ahí. Solamente cuando me llevaban al cuartito, que ahí sí me llevaban 
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tapado, yo no veía quién me torturó pero sí durante todo el resto del tiempo yo estuve como si fuera un 
preso común. 
 
Sr. Juez: ¿Usted estuvo con presos comunes? 
 
Sr. Rafaldi: No. 
 
Sr. Juez: ¿No pudo hablar en esos tres días con ninguno? 
 
Sr. Rafaldi: No, solamente con uno que fue un derivado de un local que yo había asistido –que era un 
estudio de arquitectura- y era un compañero del Movimiento Nacional Reformista que lo fueron a 
buscar y a ese lo trajeron al lado mío. 
 
Sr. Juez: Pero por otro motivo, no tenía nada que ver con la actividad política, ¿o sí? 
 
Sr. Rafaldi: No, sí, él también tenía ...era un grupo ... él era amigo de Daniel Medina, eran de la 
misma agrupación, del Movimiento Nacional Reformista. Él tenía unos panfletos también en el 
estudio que eran del Reformismo, de reivindicaciones estudiantiles. 
 
Sr. Juez: Yo le preguntaba si había hablado con otros presos para ver si la tortura, en el año ’75 en la 
seccional 1ª, era una modalidad que también se aplicaba a los presos comunes. Era una época en que la 
policía tomaba declaraciones, entonces no era solamente un problema que sufrieran los presos 
políticos. La tortura la sufrían prácticamente todos los que caían en las seccionales policiales. 
 
Sr. Rafaldi: Claro, supongo que sí, pero yo no estuve con él. Hay una distancia, hay un patio (o había 
en ese momento), una celda grande en el fondo de ese patio y en el lateral, apenas se pasa el primer 
vestíbulo de la 1ª antes de entrar al patio, a la izquierda había tres calabozos individuales pero con un 
corredor interno. Yo estaba solo, no había ningún otro en ningún otro calabozo, y el resto estaban 
todos atrás. Los escuchaba, ellos también me vieron a mí a través de la ventana pero no tuve diálogo, 
estuve aislado totalmente. 
 
Sr. Abogado: Cuando a usted lo llevan a la Universidad, ¿ahí lo encapuchan, le ponen algo, en el 
subsuelo? 
 
Sr. Rafaldi: No. 
 
Sr. Abogado: ¿Cómo estaba acondicionado eso? ¿Lo habían preparado como para tener gente ahí en 
esta suerte de transición a la detención? 
 
Sr. Rafaldi: Yo creo que no hacía falta porque en verdad el sótano de la Universidad siempre fue muy 
lúgubre, muy feo. Ya era húmedo, era un lugar donde se dejaban bicicletas, así que tenía las 
condiciones más o menos dadas si era para eso. De hecho, era un lugar escondido y en el cual podían 
actuar, pegar, y no se escuchaba nada; era una media escalera no más. En algún tiempo de la 
Universidad anteriormente nos permitían dejar bicicletas ahí abajo. Pero no es estacionamiento, ocupa 
casi toda la superficie en que está el edificio, pero no es de uso. Ya de por sí era un lugar preparado –
yo diría- en los términos que me parece podría ser usado. Pero hay otro relato. Julia Carmona, la 
misma compañera que cae presa en ese momento conmigo, meses antes ella continuó yendo a la 
Universidad después de que yo y muchos otros compañeros (Marta Di Paolo, Alejandra De Pablo, 
Liliana Pachano, todas desaparecidas, Carlos Galeazzi) dejamos de ir, algunos quedaron. Uno de ellos 
era Julia Carmona. No pasó un mes que ya tenían la ocupación territorial y un día a ella la hacen entrar 
en un cuartito que estaba y que ... 
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Cassette 4 B 
(Continúa Rafaldi): En ese cuartito la golpearon, la manosearon tipos que estaban en la guardia, que 
eran claramente CNU y los socios de Cincotta y compañía y que ya estaban en la Universidad con 
firma en los registros. Había uno en la entrada, había uno en el 1º, había uno en el 2º, en cada piso 
había uno de ellos que se paseaban como comisario de la Gestapo. A ella la hacen entrar ahí,  la 
apretan, le empiezan a preguntar cosas y la manosean, lisa y llanamente es una forma de vejación lo 
que hacen. Ella en realidad pide auxilio a un hermano que tenía ciertos vínculos con gente de CNU y 
de hecho no la joden en la siguiente vez, pero ella no va más que una vez más y no va más. Se asusta, 
no quiere ir. Ella tenia un hermano –que era del grupo FEN- que tenía vínculos con CNU, pero que la 
apretaron, la apretaron, la manosearon y todo eso.  Para ese tipo de actitud no precisaron ir al sótano, 
la tenían en el cuartito de al lado que tienen ventana a la calle, o sea, la impunidad en ese momento en 
la Universidad fue absoluta. 
 
Sr. Abogado: ¿Usted a Oliveros lo conoció?  
 
Sr. Rafaldi: No. 
 
Sr. Abogado: ¿Sabe quién es? 
 
Sr. Rafaldi: Sólo de nombre y yo en aquel momento no lo tengo. Realmente, si él ya estaba andando 
con esos grupos no me acuerdo de él. He visto fotos de él recientemente después que cae en España o 
con las declaraciones que hizo acá hace unos años, pero no lo tengo. Creo que tengo más idea de haber 
conocido por la calle tal vez a Nicolella, pero tampoco estoy seguro. 
 
Sr. Juez: Si se le exhibe una fotografía de una persona, diez o doce años después del episodio que 
usted tuvo cuando lo llevaron al subsuelo, ¿usted cree que eventualmente podría llegar a reconocerlo? 
 
Sr. Rafaldi: Bueno, siempre vale la tentativa. Yo tengo una imagen concreta, clara, las otras están 
difusas. 
 
Sr. Juez: ¿Pero esa imagen de la persona que lo lleva al subsuelo usted la tiene clara? 
 
Sr. Rafaldi: La tengo, si es, es y si no, ... y si no, lo puedo conocer de otro lado porque, si no tengo 
mal entendido, esa gente yo la podía cruzar en otro lado. Lo que quiero decir es que en ese momento 
ellos ya usaban las dependencias como un todo en la Universidad, que no tenían el reparo que podrían 
haber tenido un tiempo antes. Pero en ese momento ellos eran poder absoluto. Tanto eran poder que, 
en verdad, él entra como secretario en plena época de Ivanisevich. En el ’74, en la misión Ivanisevich, 
quien entra como delegado es Catuogno y Eduardo Cincotta como secretario general. Está en todas las 
actas de la Universidad, firma, exonera gente ... inclusive yo era empleado de mantenimiento de la 
Universidad y ayudante alumno de la cátedra de Ciencias Sociales. De las dos, yo ni voy a ver qué es 
lo que pasa, nunca fui a recibir una cosita que nos daban porque qué íbamos a entrar a pedir eso en la 
Universidad. Pero hubo gente que perdió su puesto en la cátedra, que fueron exonerados. Y 
evidentemente ha negociado tan bien Catuogno sus cosas, que luego es uno de los pocos que continúa 
con la intervención militar, después del 24 de marzo él continúa en la Universidad; ahí mandan un 
interventor pero en definitiva ... 
 
Sr. Juez: Usted mencionó a compañeros suyos que desaparecen después del golpe, pero que eran 
vistos o conocidos en la Universidad. Usted dijo Pachano ... 
 
Sr. Rafaldi: En realidad Pachano desaparece un mes después del golpe, 22 de abril del ’76. Era una 
persona muy próxima a mí. 
 
Sr. Juez: Los que se movían ahí, los que se movían en esa Universidad. Usted dijo Pachano, usted 
dijo Galeazzi ... 
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Sr. Rafaldi: A Galeazzi lo secuestran en Córdoba 
 
Sr. Juez: Pero se movía en esa Universidad, era conocido, era de izquierda pero en esa Universidad. 
¿Nario se movía ahí también? 
 
Sr. Rafaldi: No, a Daniel Nario lo conocía pero era de Humanidades. 
 
Sr. Juez: ¿De Pablo? 
 
Sr. Rafaldi: Sí, Alejandra De Pablo, Silvia Filler, Claudia Fares Taie y yo desde el año ’71 éramos del 
grupo de estudio. Marta Di Paolo, y posteriormente los chicos que quedaron, que inmediatamente no 
se fueron: Ignacio Suárez, Edgardo Fuentes, Lidia Renzi, todos desaparecidos. 
 
Sr. Juez:  A ver, repítame después de Di Paolo. 
 
Sr. Rafaldi: Ignacio Suárez, Edgardo Fuentes, Lidia Renzi. 
 
Sr. Juez: Sí, porque yo me refiero  a ese ámbito en el que se manejaban ... 
 
Sr. Rafaldi: En verdad hay quince desaparecidos de Arquitectura, doce están en el cuadro de la 
Universidad y tres que faltan. 
 
Sr. Juez: ¿Y son desaparecidos en el año ’76 ya o con posterioridad al ’76? 
 
Sr. Rafaldi: ¿Del golpe o antes del golpe? 
 
Sr. Juez: Después del golpe. 
 
Sr. Rafaldi: Sí, son todos después del golpe. 
 
Sr. Juez: ¿Todos después del golpe? 
 
Sr. Rafaldi: Sí. Creo tener certeza de eso porque tengo el levantamiento de ... Ahí está Carrizo, 
Ostroiesky, la lista está y faltan tres: uno es Edgardo Fuentes, que es un chico que secuestran en ... él 
militaba acá pero era de Claraz y en Claraz secuestran a su hermanito de 18 años, en la casa de los 
padres y a él lo habían secuestrado en La Plata, bah, lo habían muerto en un departamento en La Plata 
pero no entregaron el cuerpo. Nunca más apareció. Después hay una chica Beatriz... bueno, no me 
acuerdo ahora pero que falta también en el cuadro, y este chico que desaparece con Víctor Hugo Kein, 
sabíamos de alguien pero no sabíamos ... 
 
Sr. Juez: Del Arco. 
 
Sr. Rafaldi: Sí, Jorge del Arco, que es de Pehuajó pero que hace un año atrás no sabíamos ... 
sabíamos del hecho pero no sabíamos ... 
 
Sr. Juez: ¿Pero ya había ingresado a Arquitectura Del Arco? 
 
Sr. Rafaldi: Del Arco estaba inscripto en ese año. Eso fue en abril, por lo tanto él había comenzado en 
marzo. Habría que confirmar su matrícula en el año ’75 pero yo creo que sí. Además de ellos yo 
conocí a muchos otros de otras facultades, pero de ese ámbito son esos compañeros que dije. 
 
Sra. Abogada: Mi nombre es Silvana Rivas, de la Secretaría de Derechos Humanos de la Provincia. 
Sobre estos hechos que usted nos relata y sobre su detención, ¿declaró en alguna causa judicial? 
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Sr. Rafaldi: No, no.  
 
Sra. Abogada: ¿Es la primera vez? 
 
Sr. Rafaldi: Nunca declaré, no. En el año ’77 me fui del país y volví hace dos años, o sea, estuve 27 
años viviendo en Brasil, lo que no significa que no podría haber venido a declarar, pero no declaré. 
 
Sra. Abogada: No, no, está bien. Es para saber para ver si se podía incorporar algún testimonio 
previo. Usted tuvo una causa por aplicación de la ley 20.840 y tenía alguna documentación para 
acompañar. 
 
Sr. Rafaldi: Sí, un sobreseimiento, no sé si es provisorio o no. Porque en eso fue mi madre, que una 
vez me vino a visitar a Brasil y me trajo eso como un regalo, como diciendo que estaba libre. 
 
Sra. Abogada: Respecto de las amenazas, en un relato mencionó que hubo amenazas a docentes y 
estudiantes ... 
 
Sr. Rafaldi: Me estaba refiriendo a panfletos que circularon en el año ’71, inmediatamente después de 
la muerte de Silvia Filler cuando ya se denunciaba con nombre y apellido a los que habían participado 
de esa muerte. Y ahí aparecieron con anónimos o formas de colocar nombres que después no 
trascendieron (porque lógicamente no decían CNU ni nada) que eran Alerta y Lerú, dos formas de 
firmar amenazas a profesores y docentes porque insistíamos en la justicia y en la denuncia con nombre 
y apellido de conocidas familias de Mar del Plata, que eran miembros de la CNU. 
 
Sr. Juez: A ver Rafaldi si se acerca hasta acá y ve si esta foto le dice algo. 
 

-El Tribunal le muestra una fotografía al testigo. Dice el 
 

Sr. Juez: No importa el nombre. Respecto al que lo metió al subsuelo, si era ... 
 
Sr. Rafaldi: Ah, ¿específicamente de eso? 
 
Sr. Juez: Específicamente respecto a ... 
 
Sr. Rafaldi: Ah, entonces no puedo afirmar. Para mí esta foto tiene que ver con alguna  memoria mía 
pero yo no podría ubicar en función a ese momento. No es el que yo digo que ... 
 
Sr. Juez: No es el que usted decía,  
 
Sr. Rafaldi: Pero me es una cara conocida. 
 
Sr. Fiscal  Usted en su relato mencionó que ustedes sabían que después de la muerte de Piantoni iban 
a venir enojados y eso motivó que usted, Elizagaray y la tercera persona que vivía con usted –no me 
acuerdo el nombre- decidieran agarrar cada uno por su lado. En este juicio hubo quién relató qué es lo 
que estaba sucediendo en ese momento. ¿A usted le consta por qué iba a venir pesada y por qué tenía 
que agarrar cada uno por su lado? Le digo si tenía algún dato preciso, no suponer que venía pesada. 
 
Sr. Rafaldi: A esa altura del partido, en el ’75, nosotros no estamos presuponiendo nada. Nosotros  
tenemos una militancia concreta y una actitud determinada. Una militancia concreta de un  lado, con 
posiciones políticas definidas y con proyectos políticos definidos. En ese momento, cuando muere una 
persona, que es de un proyecto político tan claramente opositor, como ya teníamos historia del año ’71 
nosotros no teníamos que preguntarnos nada, si iba a venir pesada: viene pesada. ¿Y viene pesada con 
quién? Con los que éramos reconocidos que estábamos en un proyecto político diferente, que era un 
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proyecto político nacional, popular y que si lo quieren podemos decir de izquierda. Por lo tanto, es 
obvio, no precisamos ningún análisis, sólo saber que viene pesada la mano porque acababa de morir 
Piantoni, que era un ícono de la derecha en  Mar del Plata, súper reconocido, en un momento de 
inflexión de la política universitaria sobre todo y podríamos decir de la ciudad en el año ’71 con la 
muerte de Silvia Filler. Por lo tanto ni había ninguna duda y no hay una cuestión ni siquiera de 
necesitar datos personales o particulares. No obstante, teníamos nuestra estructura defensiva, sin duda. 
 
Sr. Fiscal: Mi pregunta venía porque había otro testigo que había aportado datos precisos de quiénes 
venían, de dónde venían y cómo se había enterado que venían. 
 
Sr. Rafaldi: Ah, pero usted no se está refiriendo a que venía pesada  solamente acá sino que se está 
refiriendo a que venía gente de otro lugar.  
 
Sr. Fiscal: Eso es lo que quiero que me diga usted. 
 
Sr. Rafaldi: Bueno, esa información yo también la conozco. Yo no la tuve directamente pero también 
la conozco. Vino gente de otro lado y fuimos informados que venía gente de otro lado. Pero de todos 
modos no altera nuestra posición ni nuestro sistema de ... 
 
Sr. Abogado: No, no, jamás lo cuestioné. 
 
Sr. Rafaldi: Eso claro que lo sabíamos pero de todos modos es lo mismo. Además, ya había coches 
andando, se veía porque la gente de Buenos Aires llegó a la noche pero durante el día había una 
movilización, Sampietro y toda esa zona ya había sido prácticamente tomada a la tarde, entonces la 
situación, el caldo de efervescencia de grupos importantes, de poder político importante –porque en 
ese momento era un poder mucho más real que lo que podrían haber sido antes, en el ’71 era más 
incipiente- ya que en ese momento tenían apoyo económico de sindicatos, tenían una estructura 
muchísimo mayor que la que podía tener la CNU en el ’71. El poder era mucho mayor, tenían mucha 
más gente, mucho más alianza con matones de barrio, no solamente con gente que trabajaba 
ideológicamente dentro de la CNU, dentro de lo que podíamos decir el (.................................) de CNU 
o de Tacuara anteriormente, con nacionalismo, con falangismo. Esto ya era un aparato represivo al 
servicio de lo que posteriormente va a servir en ensayo de lo que es la posterior implantación de una 
estructura sistemática de secuestro y desaparición, que es el único elemento que ellos no usaron. La 
única diferencia estructural es que ellos no tenían todavía las estructuras definidas para tener 
secuestradas personas, el resto fue exactamente lo mismo. 
 
Sr. Fiscal: Gracias. 
 
Sr. Juez: Gracias, Rafaldi. 
 
Sr. Rafaldi: Gracias a ustedes. 
 
Sr. Juez: ¿Hay un testigo que va a declarar bajo reserva? Muy bien. Entonces damos por concluida la 
audiencia. 
 

-Es la hora 14:30 
 
Sr. Juez: Señor, ¿usted pidió ...? 
 
Sr. Martino: No, no, yo quería aclarar eso. Realmente no pedí declarar bajo reserva sino que, como lo 
mío es una cosa muy corta, quería evitar que otro testigo declarara el mismo día. Yo quiero declarar 
una cosa pero no pedí que fuera bajo reserva sino que lo pedí por el hecho de permitir a otro testigo 
declarar hoy.  
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Sr. Juez: Bien. ¿Su nombre y apellido? 
 
Sr. Martino: Soy Julio César Martino. 
 
Sr. Juez: ¿Nos puede decir documento y domicilio? 
 
Sr. Martino: 10.532.688, Uruguay 1394. 
 
Sr. Juez: Usted ha sido citado a prestar declaración testimonial en la causa 890, en la que se 
investigan actos de terrorismo de Estado, de manera que lo que declare debe ser bajo juramento o 
promesa de decir verdad. El Código Penal castiga con pena de prisión a quien así no lo hiciere. ¿Usted 
es víctima del terrorismo de Estado? 
 
Sr. Martino:  Sí. 
 
Sr. Juez: Igualmente debe decir verdad de lo que se le pregunte. Si se pone de pie le tomo juramento. 
 

-El testigo se pone de pie. 
 

Sr. Juez: Señor Julio César Martino, ¿jura según sus creencias decir la verdad de todo lo que supiere y 
le fuere preguntado? 
 
Sr. Martino: Sí, juro. 
 
Sr. Juez: Tome asiento.  
 
Sr. Abogado: Señor Martino, le pediría por favor que le relate al Tribunal y a las partes lo que usted 
ha vivido y los datos que pueda aportar. 
 
Sr. Martino: Yo estando en un bar acá en Mar del Plata, acompañado por mi ex esposa, Mónica 
Scheridi, Norberto Paz y Chaparro, había un integrante de la CNU, Juan Carlos Asaro ... 
 
Sr. Juez: ¿A qué año se está refiriendo? 
 
Sr. Martino: 1975, octubre o los primeros días de noviembre. Asaro estaba en una mesa, se levantó, 
se fue, yo hacía tres o cuatro días que había regresado de haber estado desde marzo a octubre en 
Europa, Asaro era compañero mío en la Universidad porque yo estudio Sociología, estábamos en un 
práctico juntos en Sociología I. Sabía que era un integrante de la CNU porque se lo veía siempre con 
José Luis Piatti (en asambleas yo he escuchado hablar a Piatti y Asaro estaba al lado) y aparte ahí en el 
mismo práctico era confeso integrante de la CNU. Asaro se levantó, se fue, nos sorprendió pero no 
dimos mucha importancia.  A los cinco minutos vino con el Comando, se paró delante de la mesa y 
dijo “este”, me llevaron a mí, después llevaron en otro ... 
 
Sr. Juez: ¿Con qué comando? 
 
Sr. Martino: Con la Policía. 
 
Sr. Juez: ¿Con la Policía de la Provincia? 
 
Sr. Martino: Sí. Me apuntó con el dedo, me agarraron, me sacaron afuera. Era el café La Terraza, 
justo en la intersección de Independencia y Luro, los bajaron al primer piso, ahí se acercó él de nuevo 
y muy sonriente me dijo “bueno, hasta la victoria”. Nos llevan al Comando, que estaba en la calle 
Corrientes y Gascón y ahí me interrogaron. En seguida fueron a mi casa –que era la casa de mis 
padres-, me preguntaron por los libros que había, pero se encontraron que yo tenía la valija hecha con 
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el pasaporte que recién había regresado de Europa, el pasaporte marcado donde había estado y se ve 
que lo que Asaro les había dicho no coincidía con lo que ellos pretendían. En cuanto llegué había 
alquilado una rotisería en la calle Falucho y Buenos Aires, que estaba a dos cuadras del comando; lo 
único que tenía de la rotisería era el contrato de alquiler. Y un poco  la forma que yo me pude defender 
del interrogatorio era que yo me había ido a trabajar, que había traído plata, que la había invertido en 
la rotisería, pero igual insistieron en los libros que yo tenía en mi casa, yo decía que le tenían que 
preguntar a Ivanisevich, que eran los libros que habían dado en la cátedra, que yo no tenía otra cosa 
que esos libros. Al otro día me llevaron a la 2ª -a mi ex esposa y a los otros tres ya los habían liberado-
. A mí me llevaron a la 2ª como si hubiese estado sin documentación y me hicieron una causa porque 
estaba sin documentación y nada más, me soltaron. Después volvieron a pasar por la rotisería y se 
acercaron. En ese proceso que me estuvieron preguntando, yo lo veía a Asaro que estaba en la 
habitación contigua y se lo veía a Asaro que espiaba, que miraba –había una ventana media traslúcida- 
y que hacía gesticulaciones con la policía. Se ve que la policía decía “mirá, este tipo no tiene nada que 
ver” y Asaro decía que sí o afirmaba esas cosas. Pero él adentro no estuvo haciéndome ningún 
interrogatorio, pero se lo veía como que era una persona ávida adentro del Comando. 
 
Sr. Juez: Y tenía sus influencias: lo hizo detener y estaba cerca del lugar donde se lo interrogaba a 
usted, la sala contigua. 
 
Sr. Martino: Enseguida que empezaron con el interrogatorio Asaro  estaba ahí adentro. Me acuerdo 
que estaba con un paletó cruzado azul. En un momento del interrogatorio yo le decía que yo venía a 
trabajar, que iba a poner una rotiserìa y me dijeron “bueno, si nos mentís, sos un cadáver flotando”. 
Resulta que dos o tres años después me lo encuentro a Asaro y lo paro; le digo “Asaro, ¿te acordás de 
mí? Vos me quisite hacer matar” y me dijo “me debo haber equivocado, si no serías un cadáver 
flotando”, o sea, la misma terminología que había utilizado el oficial de policía la usaba él. Como que 
era una persona que había estado muy vinculada con ... 
 
Sr. Juez: ¿Sigue estando en Mar del Plata este hombre? 
 
Sr. Martino: Sí, sí. Yo lo he leído en alguna interna del peronismo que estaba en una lista con 
Saravia, estaba en quinto o sexto lugar, como un relleno. También lo he visto que estuvo trabajando en 
la empresa Terrabusi como viajante, yo soy viajante también. Después una vuelta lo he visto cuando el 
padre Malfa fue nombrado monseñor, hicieron la misa y él estaba en la misa delante de mí. Después lo 
he cruzado en un taller mecánico, en la cual volví a tener una charla política. Él estaba muy 
convencido que había trabajado para el bien del país; tenía una certeza de su militancia. 
 
Sr. Juez: ¿Le conoce vinculaciones a Asaro? Es decir, usted dijo ya que lo vio con Piatti, que era 
miembro de la CNU, lo pudo ver  ... 
 
Sr. Martino: Sí, sí, aparte yo iba a un mismo práctico con él, que era Sociología I, y él en el práctico 
siempre nos comentaba a nosotros que era perteneciente a la CNU. 
 
Sr. Juez: ¿Y esto fue en el ’75? 
 
Sr. Martino: Con él cursé en el ’74; el 18 de marzo del ’75 me fui a Europa. 
 
Sr. Juez: ¿Pero de la actividad de Asaro, ’76, ’77, durante la dictadura, no lo vio? 
 
Sr. Martino: Después lo he visto cuando participaba en una lista política con Saravia. Después lo he 
visto como viajante en la calle y no sé si tendrá alguna otra actividad. Pero sí la vinculación con el 
CNU es clara. Con la CNU y con la Policía también, porque él se encontraba dentro de la comisaría. Y 
trabajó a cara descubierta porque vino, se paró delante de la mesa, dijo “este” y después no supe qué 
quiso decir “hasta la victoria”, a qué victoria se refería. Esto es lo que quería declarar, es muy poco, no 
sé si a ustedes les puede servir. 
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Sr. Abogado: Algunas precisiones. Los Asaro son más de uno. Hay uno que tiene una librería, ¿es 
pariente? 
 
Sr. Martino: No sé. Él es Juan Carlos, sé que el padre tiene una inmobiliaria, pero él tenía bastante 
vinculación con el gremio del pescado, con la gente de Saravia, porque con gente que ha estado con él 
ha hecho referencia que estaba en el gremio. 
 
Sr. Abogado: ¿Y la descripción física de esta persona? Como era en ese momento. 
 
Sr. Martino: Está muy parecida. Una persona de 1,70 metros, gordito, pelo crespo y en ese momento 
usaba una barba; ahora no sé si seguirá con ... Igual lo puedo reconocer personalmente, no tengo 
inconveniente. 
 
Sr. Abogado: ¿De aquella época usted conoció a algunos otros integrantes de CNU?. Además de 
Piatti, ¿había escuchado  hablar de otros y las actividades que realizaban? 
 
Sr. Martino: Sí, sí, pero de gente que podía individualizar solamente a Piatti –porque estaba también 
en Humanidades- y a Asaro que era porque estaba en un práctico conmigo, pero no podría identificar a 
otros. Los conocía de nombre pero no podría ... 
 
Sr. Abogado: ¿Y de nombre a quién conocía? ¿A quién había escuchado nombrar? 
 
Sr. Martino: A los mismos que estuvieron nombrando: Corres, Demarchi. De nombre nomás, yo no 
puedo ... al único que puedo decir que era del CNU era Piatti porque en una asamblea de Humanidades 
dijo “yo hablo en nombre de la CNU”, yo he tenido algunas conversaciones con Piatti, y a Asaro 
porque estaba en el mismo práctico conmigo. Él ahí hablaba sin ningún problema que era de la CNU. 
 
Sr. Abogado: ¿Sociología dónde se cursaba? 
 
Sr. Martino: En 1º de Mayo. 
 
Sr. Abogado: Y ahí más o menos tenían claramente identificado ... no importa que lo conozca de 
nombre o que lo haya visto o que lo haya mencionado otro, cada testimonio es individual. 
 
Sr. Martino: Sí, sí, claro. Los nombres que se manejaban. Creo que Mar del Plata, después de lo de 
Silvia Filler, el CNU quedó bien identificado con esos nombres que eran bastante conocidos en la 
ciudad. Eran Demarchi, Dalmasso, sobre todo siempre se manejó –cuando vino la democracia- el 
nombre de Demarchi como que era una de las cabezas de CNU después de la muerte de Piantoni. Pero 
no sé si servirá de algo porque era el comentario popular; lo que uno puede precisar en un testimonio 
es lo que uno ve en forma ... Le puedo decir sí de Asaro porque realmente fue una situación que él 
vino con la policía y me acusó y tengo la certeza de que también –porque lo he escuchado de boca de 
él- era del CNU. Pero lo demás es todo la habladuría popular; uno lo repite pero no lo puede 
comprobar. 
 
Sr. Juez: Bien, puede retirarse. Muchas gracias. 
 
Sr. Martino: Muchas gracias a ustedes. 
 
Sr. Juez: Pasamos a un cuarto intermedio entonces. 
 
 


